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Вчера 
области

Вышка-новосел
Сейчас, когда вы читаете 

эти строки, по заснеженной 
тайге идут машины, гружен

ные оборудованием демонти
рованной буровой № 440. 
Эта нефтеразведочная выш
ка меняет свой адрес. Через 
несколько дней бригада мон
тажников А. ГГ. Коваленко, 
которая занимается переба
зировкой, приступит к рабо
те, и среди нетронутого та
ежного простора на новом 
Каргинском месторождении 
поднимется первая буровая.

В канун нового года раз
ведчики недр забурят здесь 
скважину на газ.

Я. ВАСИЛЬЕВ.

Для широкого 
потребителя

Вчера Томский подшипни
ковый завод отгрузил систе
ме «Роскулътторга» первую 
партию новой продукции то
варов широкого потребления 
г— специальных подшипни
ков для двигателей мото
циклов и электромоторов 
стиральных машин. Произ
водство их только что освое
но предприятием.

На заводе уделяют боль
шое внимание производству

продукции для массового по
купателя. С начала года 
здесь произведено и переда
но торгующим организациям 
свыше 24 тысяч ножен и 
10 тысяч решеток для мясо
рубок, более , 100 тысяч 
угольников для оконных 
рам. ■

В девятой пятилетке про
изводство товаров массово
го потребления на заводе 
возрастет в два с половиной 
раза. В сепараторном цехе 
качнет действовать специ
альный участок ширпотреба.

В. ЯКОВЛЕВ.

Гостеприимная 
<гЧудесница»

Новое кафе с таким наз
ванием появилось в районе 
Черемошников, на кольце 
троллейбусной и автобусной 
линий. Уютное, светлое 
помещение, каких в нашем 
городе строится все больше, 
рассчитано на три рабочих 
места. Здесь можно будет 
закусить, выпить стакан со
ка или коктейля, чашку ко
фе или стакан горячего чая.

• А. ФИРСОВ.

К  польским друзьям
П Р И Б Ы Т И Е  Д Е Л Е Г А Ц И И  К П С С  В В А Р Ш А В У

4 декабря из Москвы в 
Варшаву по приглашению 
Центрального Комитета 
Польской объединенной ра
бочей партии на VI съезд 
ПОРП отбыла делегация 
Коммунистической партии 
Советского Союза во главе 
с Генеральным секретарем 
ЦК КПСС товарищем Л. И. 
Брежневым.

В состав делегации вхо
дят: кандидат в члены По
литбюро ЦК КПСС, первый 
секретарь ЦК Компартии 
Белоруссии П. М. Машеров. 
секретарь ЦК КПСС К. Ф. 
Катушев, член ЦК КПСС, 
первый секретарь Краснояр
ского крайкома. КПСС В. И. 
Долгих, член ЦК КПСС, пер
вый секретарь Днепропетров
ского обкома КП Украины 
А. Ф. Ватченко, член ЦК

КПСС, заведующий отделом 
ЦК КПСС К. В, Русаков, 
член ЦК КПСС, посол СССР 
В ПНР С. А. Пилотович.

На Белорусском вокзале 
делегацию провожали това
рищи Г. И. Воронов, - В. В. 
Гришин, А. П. Кириленко, 
К. Т. Мазуров, А. Я. Пель
ше, Н. В. Подгорный. Д. С. 
Полянский, М. А. Суслов, 
А, Ц. Шелепин, Ю. В. Анд
ропов, П. Н. Демичев, Ш. Р. 
Рашидов, М. С. Соломенпев, 
Д. Ф. Устинов, И. В. Капи
тонов, члены ЦК КПСС, за
местители Председателя Со
вета Министров СССР М. А. 
Лесечко. В. Н. Новиков, 
И. Т. Новиков, Н. А. Тихо
нов, члены ЦК КПСС, мини
стры СССР А. А. Громыко. 
А. А. Гречко, Н. С. Патоли-

чев, член ЦК КПСС, заве
дующий отделом ЦК КПСС 
К. У. Черненко, член ЦК 
КПСС, управляющий делами 
ЦК КПСС Г. С. Павлов, 
член ЦК КПСС, председа
тель исполкома Моссовета 
В. Ф. Промыслов, члены 
Центральной ревизионной 
комиссии КПСС Л. М. Замд-, 
тин, О. Б. Рахманин, первый 
заместитель министра путей 
сообщения СССР Н. А. Гун- 
добин, ответственные работ
ники ЦК КПСС.

Делегацию провожал так
же временный поверенный в 
делах ПНР в СССР Б. Рых- 
ловский. * * *

ВАРШАВА, 5 декабря. 
(ТАСС). Сегодня в столицу 
Польской Народной Респуб

лики по приглашению Цент
рального Комитета Поль
ской объединенной - рабочей 
партии на VI съезд ПОРП 
прибыла делегация Комму
нистической партии Совет
ского Союза во главе с Ге
неральным секретарем ЦК 
КПСС товарищем Л. И. 
Брежневым.

В составе делегации — 
кандидат в члены Политбю
ро ЦК КПСС, первый сек
ретарь ЦК Компартии Бе
лоруссии П, М. Машеров, 
секретарь’ ЦК КПСС К. Ф. 
Катушев, член ЦК КПСС, 
первый секретарь Красно- 

,янского крайкома КПСС 
В. И. Долгих, член ЦК 
КПСС, первый секретарь 
Днепропетровского обкома 
КП Украины А. Ф. Ватчен
ко, член ЦК КПСС, заве

дующий отделом ЦК КПСС 
К. В. Русаков, член ЦК 
КПСС, посол СССР в ПНР 
С. А. Пилотович.

На вокзале, украшенном 
государственными флагами 

СССР й ПНР, делегацию 
встречали Первый секре
тарь ЦК ПОРП Э. Терек, 
ч.тен Политбюро ЦК ПОРП, 
Председатель Государствен
ного совета ПНР Ю. Циран- 
кевич. член Политбюро ЦК 
ПОРП, Председатель Совета 
Министров ПНР II. Яроше- 
ви.ч, члены и кандидаты в 
члены Политбюро ПК 
ПОРП, секретари ЦК 
ПОРП.

Представители Союза со
циалистической молодежи 
Полыни вручили членам де
легации цветы.

(ТАСС).

ПОСЕЩЕНИЕ ГЕНЕРАЛЬНЫМ СЕКРЕТАРЕМ ЦК КПСС 
ТОВАРИЩЕМ Л. И. БРЕЖНЕВЫМ БРЕСТСКОЙ КРЕПОСТИ-ГЕРОЯ

БРЕСТ, 5 декабря. (ТАСС). 
5 декабря Генеральный се
кретарь ЦК КПСС товарищ 
Л. И. Брежнев, направляю
щийся во главе . делегации 
КПСС на VI съезд Польской 
объединенной рабочей пар
тии, имел кратковременную 
остановку в городе Бресте.

Леонид ИльиУ Брежнев и 
члены делегации П. М. Ма
шеров, К. Ф. Катушев, В. И.

Долгих, А. Ф. Ватченко, 
К. В. Русаков посетили 
Брестскую крепость-герой, 

■ осмотрели сооружения ме
мориального комплекса на 
ее территории, побывали в 
музее героической обороны 
твердыни над Бугом, возло
жили венки к плитам мемо
риала, где захоронены остан
ки легендарных защитников 
цитадели.

Во время осмотра мемо
риального комплекса кре
пости Леонида Ильича 
Брежнева горячо приветст
вовали многочисленные по
сетители крепости.

В Книге почетных посети
телей Генеральный секре
тарь ЦК КПСС товарищ 
Л. И. Брежнев оставил за
пись: «Века будет жить в 
памяти народов подвиг за

щитников Брестской крепо
сти, — жить и призывать 
людей к беззаветной предан
ности Советской Родине.

Величественный мемори
ал, созданный в 1971 году, 
— достойная дань мужеству 
героев. Спасибо тем, кто его 
создал.

Народы планеты, боритесь 
за мир!».

Леонид Ильич Брежнев 
встретился и беседовал с 
руководителями партийных 

и созетских органов'области.
В тот же день делегация 

КПСС отбыла в Варшаву.
Л. И. Брежнева и членов 

делегации на вокзале тепло 
встречали и провожали руко
водители области и города,, 
трудящиеся Бреста.

По приглашению датского 
правительства Председатель 
Совета Министров СССР 
А. Н. Косыгин посетил Да
нию с официальным визи
том со 2 по 5 декабря 1971 
года. Как отмечается в со
ветско-датском коммюнике, 
во время пребывания в 
Данин А. Н. Косыгин был 
принят Его Величеством ко
ролем Фредериком IX. Меж
ду Председателем Совета 
Министров СССР А. Н. Ко
сыгиным и Премьер-Минист
ром Дании Е. О. Крагом 
состоялись переговоры, про
ходившие в откровенной и 
дружественной атмосфере.

В ходе переговоров, го
ворится в коммюнике, сто
роны обсудили как ряд ак
туальных международных 
проблем, так и вопросы от
ношений между Советским 
Союзом и Данией и перспек
тивы их дальнейшего разви-' 

I тия. При обмене мнениями 
по международным пробле
мам стороны с удовлетво
рением констатировали, что 
позиции СССР и Дании iio 
многим вопросам совпадают 
или близки друг к-другу. 
Внимание сторон было в 
особенности сконцентриро
вано на положении в Евро
пе. Обе стороны заявили, 
что договор между Совет
ским Союзом и Федератив
ной Республикой Герма
нии, договор между Поль
ской Народной Республи
кой и Федеративной Рес
публикой Германии и че- . 
тырехстороннее Соглашение 
от 3 сентября 1971 года яв
ляются большими и важ
ными шагами в направлении 
разрядки напряженности в 
Европе. Стороны высказа
ли надежду на то, что пе
реговоры, ведущиеся в на
стоящее время между ком
петентными немецкими вла
стями в связи с четырехсто
ронним соглашением, будут 
успешно завершены в бли
жайшем будущем, а также, 
что эти три договора смо
гут в самом скором време
ни вступить в силу.

Как I подчеркивается в 
коммюнике, стороны выска
зали пожелание о том, что
бы совещание по вопросам 
европейской безопасности 
и сотрудничества между все
ми заинтересованными го
сударствами, включая США 
и Канаду, было проведено 
в скором будущем: Обе сто-. 
раны выразили надежду на 
то, что политическое раз
витие в Европе сделает воз
можным в самое ближайшее 
время начать в. Хельсинки 
многостороннюю подготов
ку этого совещания. Обе 
стороны заявили о своей 
готовности способствовать 

проведению совещания и 
участвовать в указанных 
многосторонних встречах 
и консультациях.

Главы правительств об
судили также проблемы, 
разоружения. Они подчерк
нули, что дальнейший про
гресс в области разоруже
ния — как ядерного, так и 
обычных видов оружия — 
является решающей пред
посылкой обеспечения мира 
и безопасности.

Главы правительств со
гласились в том, что важ
ным вкладом в дело даль
нейшей разрядки напряжен
ности в Европе явилось бы 
достижение практических ре
зультатов в решении — без 
ущерба для участвующих 
государств — такой важной 
проблемы, как взаимное со
кращение вооруженных сил 
и вооружений в Европе, где 
военное противостояние 
особенно опасно.

Датская сторона подтвер
дила ранее сделанное пред
ложение о возможности про
ведения в Дании перегово
ров о сокращении воору
женных сил в Европе.

Обе стороны провели по
лезный обмен мнениями от
носительно советского пред
ложения о созыве всемир
ной конференции по разору
жению. По мнению сторон, 
созыв такой конференции 
активизирует усилия в борь
бе за разоружение, гово
рится далее в коммюнике. 
Одновременно было выра
жено мнение, что конферен
ция должна быть проведе
на в рамках ООН таким об
разом, чтобы эта всемир
ная организация по-преж
нему могла быть центром 
переговоров по разоруже
нию.

Стороны высказали свою 
глубокую озабоченность по 
поводу серьезного ухудше
ния отношений между Ин
дией и Пакистаном. .Они. вы- 
рагкают сожаление, что до 
сих пор не удалось достичь 
политического решения про
блем, которые в настоящее 
время привели к военным 
действиям, и выступают за 
то, чтобы были немедленно 
предприняты шаги по реше
нию спорных вопросов мир
ными средствами.

Стороны выразили свою 
озабоченность по поводу со
храняющегося напряженно
го положения на Ближнем 
Востоке. Все страны дол
жны предпринять усилия 
в целях быстрейшего раз
решения этого конфликта. 
Стороны подчеркнули, что 
резолюция Совета Безопас
ности от 22 ноября 1967 го
да по-прежнему образует 
основу пр’очного и справед
ливого мира на Ближнем 
Востоке, и с учетом этого 
поддержали миссию . специ
ального представителя ге
нерального секретаря ООН 
посла Ярринга.

Стороны обменялись мне
ниями по положению в Ин

докитае. Они констатирова
ли, что обстановка в этом 
районе продолжает вызы
вать серьезную озабочен
ность, и подтвердили свою 
твердую убежденность в 
том, что прочный мир мо
жет быть достигнут только 
в результате политическо
го урегулирования, которое 
обеспечит народам Индоки
тая- право без всякого ино
странного вмешательства 

определять свое будущее.
При обмене мнениями по 

вопросам двусторонних от
ношений Председатель Сове
та Министров СССР и 
Премьер-Министр Дании 
подчеркнули, что широкое 
развитие советско-датских 
отношений отвечает инте
ресам обеих стран и . способ
ствует укреплению взаим
ного, доверия и мира в ‘ Ев
ропе.

Руководствуясь стремле
нием к дальнейшему раз
витию отношений между 
СССР и Данией, стороны 
выразили согласие в том, 
чтобы регулярно проводить 
взаимные кбн'булРтации 
между правительствами 
СССР и Данин как по меж
дународным вопросам, так 
и по двусторонним отноше
ниям. Стороны ‘ по взаим
ному согласию будут опре
делять уровень этих кон
сультаций и круг вопросов 
для обсуждения на них.

Учитывая, наличие общих 
проблем у Советского Сою
зами Дании, Какгосударств 
района Балтийского моря, 
стороны согласились, что 
они будут продолжать под
держивать между собой 
контакты и обмениваться 
мнениями по вопросам раз
вития сотрудничества на 
многосторонней и двусторон
ней основе в таких обла
стях, как охрана окружаю
щей среды, сохранение 
рыбных запасов и другие.

Обе стороны, подчерки
вается в коммюнике, выска
зали удовлетворение состо
явшимся обменом мнения
ми, который содействовал 
лучшему пониманию пози
ций их правительств, росту 
доверия между Советским 
Союзом и Данией.
" Председатель Совета Ми

нистров СССР выразил 
признательность .датскому 

правительству за оказан
ное ему в Дании гостепри
имство ■ и радушие.

Председатель Совета Ми- 
нистров СССР А. Н. Косы- 
ПШ передал Премьер-Мини
стру Даний Е..О. Красу 
приглашение посетить Со
ветский Союз' с официаль
ным визитом.. Это приглаше
ние было с благодарностью 
принято. Время визита бу
дет согласовано дополни
тельно..

(ТАСС).

ПОДПИСАНИЕ СОВЕТСКО-ДАТСКОГО КОММЮНИКЕ
ОЛЬВОРГ, 5 декабря. 

(Спец. корр. ТАСС). Сего
дня в результате перегово
ров между Председателем 
Совета Министров СССР

А. Н. Косыгиным и Премьер- 
Министром Дании Е. О. Кра
гом здесь подписано , совет-, 
ско-датское коммюнике. 

Коммюнике подписали

Председатель Совета Мини
стров СССР А. Н. Косыгин 
и Премьер-Министр Дании 
Е. О. Краг.

ПРЕБЫВАНИЕ А. Н
ОЛЬБОРГ, 5' декабря. 

(Спец. корр. ТАСС). Город
ской совет. Ольборга дал 
вчера обед в честь находя- 

Д, , щегося здесь Председателя 
“w  Совета Министров СССР 

А. Н. Косыгина.
Обращаясь к высокому со

ветскому гостю, бургомистр 
Ольборга М. Андерсен ска
зал, что он рад приветство
вать представителей великой, 
могущественной державы, 
которая внесла большой 
вклад в развитие науки, тех
ники, искусства'и культуры.

В ответной речи А. Н. 
Косыгин выразил удовлетво
рение интересной поездкой 
по Ютландии. Я думаю, ска
зал он, что нам удалось уви
деть многое из того, что, 
очевидно, характерно для 
повседневной жизни датско
го народа, что отражает до
стигнутый трудом рабочих, 
крестьян, -интеллигенции уро
вень материальной культу
ры.

Нам удалось встретиться 
с людьми различных профес- 

j  сий: с рабочими, фермерами, 
/у  рыбаками — и это были за

мечательные встречи, кото
рые надолго останутся в 
памяти. Мы вновь почув
ствовали, какой большой ин
терес проявляют датчане к 
развитию сотрудничества с 
Советским Союзом, к расши- 

- рению советско-датской тор
говли и к жизни народа Со
ветской страны. Нам кажет
ся, что во всем этом прояв
ляется очень важный v глу
бокий процесс, происходя- 

1 щий в мире. Суть его состо
ит в том, что люди все лучше 
осознают, в какой большой 
степени их жизнь, их буду
щее и судьбы грядущих по
колений определяются раз
витием международных от
ношений. Народы всегда бы

ли творцами истории, ее 
главной движущей силой, и 
это. особенно верно . в наши 
дни.

Мы все чувствуем, под
черкнул далее А. Н. Косы- > 
гин, то растущее влияние, 
которое миролюбивая обще
ственность оказывает на раз
витие событий в мире, с ка
кой активностью она высту
пает за решение существую- 

■ щих проблем в интересах 
дела мира и международного 
сотрудничества. А укрепле
ние мира — это общий инте
рес самых широких' масс на
селения.

Мы знаем, что в какой бы 
части нашей планеты ни на
рушился мир, это вызывает 
глубокую озабоченность у 
передовой общественности 
всех стран, и, конечно,, не 
только озабоченность, но и 
действия в защиту мира.

В эти дни мы с большой 
тревогой следим за развити
ем событий на Индостан- 
ском полуострове, где нару
шены отношения двух сосед
них государств ■— Индии и 
Пакистана^ и возник опас
ный очаг конфликта между 
ними. Мы считаем, что как 
стороны, непосредственно 
вовлеченные в этот кон
фликт, так и все, кому доро
го дело мира и прогресса на
родов, должны приложить 
все усилия к тому, чтобы 
военный конфликт между 
Индией и Пакистаном был 
ликвидирован. Как мы уже не 
раз заявляли, для разрядки 
напряженности на Индостан- 
ском полуострове необходи
мо прежде всего преодолеть 
опасный внутриполитический 
кризис, возникший в Во
сточном Пакистане в резуль
тате массовых репрессий па
кистанских властей против

местного населения, которые 
привели к огромным челове
ческим жертвам и бегству 
десяти миллионов человек из 
Восточного Пакистана в Ин
дию, необходимо уважать 
волю народа Восточного Па
кистана, выраженную на де
кабрьских выборах 1970 го
да, необходимо узаконить 
эти результаты, осуществить 
политическое урегулирова
ние в соответствии с волей 
народов и обеспечить пол
ную гарантию безопасности 
беженцев, которые вернутся 
из Индии в Восточный Паки
стан. Мы считаем, что такое 
урегулирование было бы ре
альным путем к выходу из 
конфликта.

Советский Союз всегда 
выступал за нормализацию 
отношений между Индией и 
Пакистаном, за то, чтобы 
усилия народов этих стран 
были посвящены решению 
больших задач их экономи
ческого и социального раз
вития, преодолению тяже
лых последствий колониаль
ного прошлого.

Советский Союз будет и 
впредь последовательно и 
настойчиво выступать за ук
репление мира, за равно
правное ' международное со
трудничество, будь то в Азии, 
Европе или на других конти
нентах. Наш визит в Данию 
тоже служит этой *цели. Ду
маю. что иг-ерес к развитию, 
советско-датского сотрудни
чества, проявляемый с обе
их сторон, найдет свое выра
жение также в новых шагах 
в области торговли, науки, 
техники, культуры, укрепле
нии деловых связей между 
городами Данин « Советско
го Союза, м.ежду людьми 
различных профессий, в рас
ширении общения между со
ветским и датским народа
ми. ■

КОСЫГИНА В ДАНИИ
Я хотел бы выразить жи

телям Ольборга и всех дру
гих мест, которые мы посе
тили, нашу искреннюю при
знательность за внимание и 
гостеприимство. Мы благо
дарны господину бургомист
ру, городским властям. и, 
конечно, Премьер-Министру 
господину Крагу, который 
был вместе с нами и многое 
сделал для успеха этой по
ездки.

Председатель Совета Ми
нистров СССР провозглаша
ет тост за взаимопонимание, 
сотрудничество и взаимное 
доверие между Данией и 
Советским Союзом.

Речь А. Н. Косыгина бы
ла встречена аплодисмента
ми.

ОЛЬБОРГ, 5 декабря. 
(Спец. корр. ТАСС). Сего
дня утром Председатель Со
вета Министров СССР А. Н. 
Косыгин и сопровождающие 
его лица совершили поездку 
по Ольборгу. Они ознакоми
лись со спортивным центром 
Харальдслунд, побывали в 
новых кварталах города и 
осмотрели ряд достоприме
чательностей Ольборга.
. ОЛЬБОРГ, 5 декабря. 

(Спец. корр. ТАСС). Сего
дня Председатель Совета 
Министров СССР А. Н. Ко
сыгин и Премьер-Министр 
Дании Е. О. Краг устроили 
пресс-конференцию для дат
ских и иностранных журна
листов.

Рассказывая о своих впе
чатлениях, А. Н. Косыгин 
отметил, что, как показали 
проведенные встречи, в офи
циальных кругах, в различ
ных слоях датской общест
венности и широких массах 
народа Дании существует 

' доброжелательное и друже
ственное отношение к

СССР, к советскому народу 
и имеется стремление. , и 
дальше укреплять связи 
между нашими странами и 
расширять сотрудничество.

Оценивая официальную 
часть поездки, беседы с 
Премьер-Министром Е. О. 
Крагом и другими государ
ственными и политическими 
деятелями Данни, А. Н. Ко
сыгин заявил, что доверие в 
советско-датских отношени
ях является важным факто
ром дальнейшего развития 
сотрудничества.

Большое значение имеет 
то обстоятельство, что со
стоявшийся в ходе этих бе
сед обмен мнениями по воп
росам международного поло
жения позволил еще раз со. 
поставить позиции обеих 
стран по актуальным между
народным вопросам и дал 
возможность констатировать 
точки соприкосновения в 

этих позициях, близость или 
совпадение взглядов по ряду 
важных вопросов.

Дания и Советский Союз 
по существу стали соседни
ми странами. Если в геогра
фическом смысле Балтий
ское море разделяет пас, то 
в -экономическом и полити
ческом смысле с точки зре
ния общих проблем, которые 
могут служить основой для 
развития сотрудничества, 
оно нас сближает и объеди
няет. Наши страны имеют 
общие интересы на севере 
Европы. Они заинтересова
ны̂  в разрядке международ
ной напряженности в этом 
районе и на европейском 
континенте в целом. Нас не 
разделяют какие-либо спор
ные вопросы.

Мы думаем, что главная и 
общая задача, которая сто
ит сейчас перед нами, за
ключается в том, подчерк

нул Далее А. Н. Косыгин, 
чтобы использовать благо
приятные условия для раз
вития наших отношений и 
продвинуться еще. дальше в 
укреплении мирного сотруд
ничества. Мы думаем, что 
этому во многом будут спо
собствовать более тесные 
связи в области производ
ства. науки, которые позво
ляют выявить целый ряд но- 
вых конкретных проблем, и 
это позволит расширить на
шу .торговлю. Все это ка
сается как наших традици
онных связей, в которых мы 
имеем уже значительный 
опыт сотрудничества, так и 

» возможных новых областей.
А. И. Косыгин выразил 

также уверенность в том, 
что общая заинтересован
ность Советского Союза и 
Данни в скорейшем решении 
проблемы европейской без
опасности приведет к согла
сованным усилиям, связан- 

. ным с практической подго
товкой общеевропейского со
вещания, которое, несомнен- 
но, может положить начало 
широкому сотрудничеству 

, всех стран Европы.
Председатель Совета Ми

нистров СССР выразил ис
креннюю благодарность пра- 

■ вительству Дании и всему 
датскому народу за радуш
ное гостеприимство. Мы не 
сомневаемся в том, сказал 
он, что дальнейшие контак
ты с правительством Дании, 
с Премьер-Министром Кра
гом послужат делу дальней
шего расширения советско- 
датских отношений и укреп
ления взаимопонимания.

В заключение пресс-кон
ференции А. Н. Косыгин и 
Е. О. Краг ответили на мно- 

. гочисленные вопросы кор
респондентов, касающиеся 
советско-датских отношений.

созыц^ общеевропейского 
совещания по вопросам без
опасности и других проблем 
международной политики.

ОЛЬБОРГ, 5 декабря. 
(Спец. корр. ТАСС). Сего
дня: Председатель ' Совета. 
Министров СССР А. Н. Ко
сыгин дал завтрак в честь . 
Премьер-Министра Дании 
Е. О. Крага.

В краткой речи на завт-. 
раке А. Н. Косыгин отметил, . 
что общественность и пра
вительство Дании проявля-. 
ют большую заинтересован
ность в расширении связей с . 
Советским Союзом.

Результаты переговоров, 
подчеркнул А. Н. Косыгин, 
достаточно полно отражены 
в совместном . советско-дат
ском коммюнике.

Выступивший с ответной 
речью Премьер-Министр Да
нии Е, О. Краг выразил 
удовлетворение встречей и 
переговорами с • Председа
телем Совета Министров 
СССР.

Завтрак прошел в друже
ственной атмбсфёре.

ОЛЬБОРГ, 5 декабря. 
(Спец. корр. ТАСС). Сего
дня, завершив официальный 
визит в Данию, Председа
тель Совета Министров . 
СССР А. Н. Косыгин и со
провождающие его лица от
были из Ольборга в Осло.

На аэродроме, украшен
ном государственными фла
гами СССР и Дании, главу 
Советского правительства 
провожали Прёмьер-Ми- . 
иистр Дании Е. О. Краг, 
министр иностранных дел 
К.. В. '.ндерсен, представи
тели городских властей, дру
гие ''фициалыше лица, жур
налисты.

На аэродроме был выст
роен почетный караул, ис
полнены государственные 
гимны СССР и Дании.

Прибытие 
А. Н. Косыгина 
в Осло

ОСЛО, 5 декабря. (Спец, 
корр. ТАСС). Сегодня вече
ром сюда с официальным 
визитом по ' приглашению 
правительства Норвегии 
прибыл Председатель Сове
та Министров СССР А. Н. 
Косыгин. Вместе с ним при
были: Председатель Совета 
Министров Эстонской ССР
В. И. Клаусон, Председа
тель Совета Министров Уз
бекской ССР Н. Д. Худай- 

-бердыев, заместитель мини
стра иностранных дел СССР 
А. А. Смирнов и другие 
официальные лица.

Для встречи главы Совет
ского правительства на 
аэродром Форнебю при.были 
Премьер-Министр Норвегии 
Т. Браттелн, министр иност
ранных дел А. Каппелен,. 
члены правительства, • посол 
Норвегии в СССР Ф. Якоб
сен. и другие.

Среди встречавших на
ходились посол СССР в 
Норвегии С. ,К. Романов
ский, главы дипломатиче
ских представительств, ак
кредитованные в Осло, 
представители норвежской и 
иностранной печати.

А. Н. Косыгина и сопро
вождающих его лиц тепло 
приветствовали Т. Браттелн, 
норвежские государствен

ные деятели. Оркестр испол
нил государственные гимны 
СССР и Норвегии. А. Н. 
Косыгин и Т. Браттелн обо
шли строй почетного карау
ла.

С аэродрома А. Н. Косы
гин вместе с' Т. Браттелн в 
сопровождении почетного 
эскорта направился в отве
денную для главы Советско
го правительства резиден
цию.
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Седельный полуприцеп 
со складывающимися дыш
лами. Водители леспромхо
за прозвали этот полупри
цеп «Луноходом». Автомо
биль «МАЗ-509» с таким ко. 
лупрнйепом способен пере
возить до 35 кубометров ле
са за рейс. Объединение 
«Томлеспром* ведет испы
тания семи видов седельных 
полуприцепов.

* * *
Многие коллективы в 

Первомайском районе под
хватили почин комплексных 
бригад М. Г. Овечкина н
Л. И. Ермолова, на
чавших соревнование под

девизом: «Ежедневно на 
каждого рабочего —  5
сверхплановых кубометров 
древесины». Последовала 
этому почину и бригада Г. Э. 
Рихтера из Ореховского лес
промхоза. Она победила в 
предоктябрьском соревнова
нии лесозаготовителей и ус
пешно справляется с обяза
тельствами —  дать 5.350 
кубометров древесины в 
четвертом квартале. Рубеж 
бригады на первые три ме
сяца 1972 года—  6.350 ку
бометров. На снимке (слева 
направо): Г. Э. Рихтер,
Г. М. Алексеева, Н. А . Не
чаева, В. М. Григорьев, 
А . П. Козырев.

ЗИМ А-ЛЕСНАЯ СТРАДА
В Первомайском районе областной комитет партии 

провел семинар с партийными, профсоюзными работни
ками, главными инженерами леспромхозов объединения 
«Томлеспром» и заведующими промышленно-транспорт
ными отделами райкомов КПСС. Для такого представи
тельного семинара было несколько причин, и первая из 
них в том, что итоги работы лесной промышленности об
ласти за истекшие месяцы 1971 года неудовлетворитель
ны. Семинар должен был проанализировать истоки неудач, 
выработать на зиму 1971 — 1972 гг. единую техническую 
политику лесозаготовительных предприятий и тот комп
лекс организационных мероприятий, который необходим 
для повышения производительности труда. Кроме того, не
сколько делеваций «Томлеспрома» побывали у лесозаго
товителей соседних объединений и позаимствовали там 
немало ценного опыта, который должен стать достояни
ем всех лесозаготовителей.

Семинар проходил на базе Ореховского леспромхоза, 
который сейчас становится своеобразным эксперименталь
ным цехом в лесной промышленности области.

Перед участниками семинара выступили: главный 
инженер объединения «Томлеспром» В. А . Глазачев, на
чальник технического отдела объединения Г. М. Андрю
хин, главный бухгалтер объединения Б. К. Борейша, 
председатель обкома союза ' рабочих ’ лесной, 
бумажной и деревообрабатывающей промышлен
ности X. Ю. Абушаев, директор Ореховского леспром
хоза И. П. Тарабрин, первый секретарь Первомайского 
райкома К П СС  М. И. Никулин, секретарь облсовпрофа 
Н. А . Козловская, заведующий отделом лесной промыш
ленности обкома К П СС  М . Д. Вялов.

УПУЩЕННЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ
Из 26 лесозаготовитель

ных предприятий объедине
ния «Томлеспром» в 1971 
году только 2 выполнили 
план вывозки за 11 меся
цев. Народное хозяйство не 
получило 880 тысяч кубо
м етре  древесины. По срав
нению с тем же периодом 
прошлого года вывезено на 
540 тысяч кубометров ле
са меньше.

Финансовое положение 
большинства предприятий 
исключительно тяжелое. 
Затруднения в этой связи 
испытывают не только от
стающие леспромхозы, но и 
все объединение в целом. 
Видимо, в ближайшее вре

мя эти затруднения охватят 
и подрядные организации 
строительных трестов. Тре
вогу вызывает тот факт, что 
многие руководители пред
приятий до сих пор не разо
брались, отчего допущены 
превышение себестоимости, 
перерасход фондов зарплаты.

Основными причинами 
плохой работы лесозагото
вителей, судя по результа
там проверки объединения, 
являются слабая подготовка 
производства и плохое „ис
пользование механизмов. 
Между тем и людей, и тех
ники нынче на лесозаготов
ках больше, чем в прошлом 
году. Вот цифры для срав
нения.

работу укрупненными брига
дами.

Но из всех задач глав
ной остается все-таки од
на: создание запасов хлы
стов на нижних складах.

На семинаре „говорилось о 
том, что руководители’ пред
приятий до сих пор не по
няли важности создания за
пасу хлыстов на нижних 
складах. А именно это дает 
возможность обеспечить 
ритмичную работу пред
приятий, лучше сохранить 
технику; Опыт некоторых 
объединений и комбинатов 
страны убедительно дока
зывает это.

В объединении «Волог- 
далеспром», например, за
пас хлыстов на нижних 
складах, созданный в пер
вом квартале 1971 года з 
объеме более 800 тысяч 
кубометров, обеспечил ре
гулярное выполнение ме
сячных планов, равномер
ную занятость рабочих и 
хорошие технико-экономи
ческие показатели. В Меж- 
дуреченском леспромхозе 
этого объединения ежегод
но укладывается в запас до 
170 тысяч кубометров хлы
стов.

В тех леспромхозах, где 
эта работа не ведется, не
достаток дорог круглогодо
вого действия и зависимость 
лесозаготовительного про
изводства от природных ус
ловий приводят к неравно
мерному поступлению дре
весины на нижние склады, 
простоям рабочих, а также 
дорогостоящего оборудова
ния. В объединении «Том

леспром», например, объем
раскряжевки древесины во 
втором квартале ежегодно 
снижается против первого 
квартала на 45 — 50 про
центов. Недавним приказом 
Министерства лесной и де
ревообрабатывающей про
мышленности СССР решено 
предусмотреть в планах 
производства по кварталам 
объемы вывозки и раскря
жевки древесины с учетом 
создания запаса хлыстов на 
нижних складах, а в планах 
по труду — квартальное 
распределение фонда зара
ботной платы на создание 
таких запасов. Этим же 
приказом рекомендовано 
премировать руководителей 
лесозаготовительных пред
приятий, начальников и 
техноруков лесопунктов, 
нижних складов и мастеров 
за выполнение сезонного 
задания по созданию запа
са хлыстов.

В 1972 году будет про
веден Всесоюзный конкурс 
на лучшую работу по ор
ганизации создания запаса 
хлыстов на нижних сила-' 
дах. -

Создание запаса хлыстов 
на нижних складах — сей
час основная техническая 
политика министерства. и 
«Томлеспром» не может 
быть от нее в стороне. По 
объединению ставится за
дача создать запас хлыс?ов 
на нижних складах к 1 ап
реля 1972 года не менее 
600 тысяч кубометров. Это 
позволит предприятиям 
«Томлеспрома» выполнить 
38 процентов годового пла
на в первом квартале.

Р Е З Е Р В - М Е Х А Н И З А Ц И Я

Рабочие
1970 г. 1971 г.

на лесозаготовках 13.031 13.100
Тракторы 1.108 1.250
Автомашины
Челюстные

506 546
погрузчики 156 215

Итог по вывозке в 1970 
году — 7.319 тысяч кубо
метров.

Нынче этот результат 
при выполнении плана де
кабря в 900 тысяч кубо
метров ожидается равным 
6.950 тысячам!

Итак; людей и техники 
стало больше, а результаты 
хуже. В объединении не 
использованы огромные ре
зервы. Например, за де
сять месяцев не отработано 
к плану 15.270 машино- 
смен. Кроме того, в лес
промхозах работало на 44 
бригады меньше, чем пре
дусматривалось по плану. 
Потери рабочего времени 
составили 62 тысячи чело
веко-дней.

В целом по объединению 
отстает главная фаза подго
товки производства — 
строительство лесовозных 

дорог. Плохо строят же
лезные дороги в Белояр
ском, 'Ергайском, Ново-Те- 

гульдетском, Тимирязевском 
й Комсомольском леспром
хозах. В Аргат-Юльском, 
Чаинском, Мдкзырском 
леспромхозах неудовлетво
рительно прокладываются 
автодороги. Полностью со

рвал прокладку дорог трест 
«Томлесстрой» — из 55 
километров введено только 
6. Сейчас самое ответствен
ное время лесозаготовок. 
Погодные условия для под
готовки к лесной страде 
были нынче исключительно 
благоприятны, но тем не 
менее в середине ноября не 
были готовы к эксплуата
ции многие помещения для 
обогрева, некоторые гара
жи, 200 тракторов, 85 ле
совозных автомашин, 27 
челюстных погрузчиков.

Эти недостатки — на 
совести руководителей пред
приятий партийных и 
профсоюзных организаций. 
На семинаре приводил
ся пример работы
Берегаевского леспромхоза. 
Это предприятие на протя
жении длительного периода 
не выполняло плановых за
даний. Но стоило руковод
ству, инженерной службе, 
парткому леспромхоза
взяться за организацию про
изводства и осуществить 
комплекс мер, результаты 
стали другими, планы пос
ледних пяти месяцев пере
выполнены.

ВРЕМЯ БОЛЬШИХ ОЖИДАНИЙ
Как можно коренном об

разом улучшить работу 
большинства . предприятий 
лесной промышленности? 
На это семинар дал ясный 
ответ. Весь комплекс мер, 
конечно, трудно перечис
лить. Здесь и дорожное 
строительство с помощью., 
специальных мастерских 
участков, и резкие увеличе
ние грузооборота железной 
дороги Асино—-Белый Яр 
за счет организации пере
возки хлыстов на Асинов- 
ский ДОК в первую оче
редь из Сайгинского ЛПХ. 
Предусмотрено увеличение 
числа бригад в объединении 
с 428 до 480 и пуск 22 се
зонных зимних и 25 полив
ных дорог.
' Предстоит, заново осво
ить многие забытые передо
вые методы труда, техноло
гии и «организации лесосеч
ных работ. В частности,

необходимо восстановить 
челночный способ заготов
ки древесины. Сейчас таким 
способом работает 48 бри
гад, а год-два назад их бы
ло свыше ста.

На повестку дня выдви
нуто также укрупнение 
комплексных бригад. Сего
дня такой опыт есть у тю
менцев. У них укрупнены 
129 бригад, каждая состоит 
из 12—13 человек. В 
бригаде 1 'трактор, трелев
ка ведется в три смены (на 
2 бригады выделяется один 
резервный трактор). Выра
ботка на списочный трак
тор у .тюменцев поднялась 
в результате этого с 6—7 
тысяч до 15 — 20 тысяч ку
бометров, бригада достигает 
в год рубежа 50—60 ты
сяч. В планах «Томлеспро- 
ма» — в декабре перевести 
несколько леспромхозов на

В девятой пятилетке 
предприятиям объединения 
«Томлеспром» предстоит 
увеличить объем вывозки 
леса на 1,5 миллиона ку
бометров. Это очень боль
шой прирост, если учесть, 
что за прошедшую пяти
летку вывозка возросла на 
354 тысячи кубометров. 
Предстоит также увеличить 
комплексную выработку на 
27 процентов, в то время 
как за минувшую пятилетку 
она возросла на 10 про
центов.

За счет чего можно до
стичь намеченных рубежей? 
Основной путь — совер
шенствование производства 
за счет организационно
технических мероприятий. 
Этот путь доступен для всех 
без исключения леспромхо
зов и не требует отвлечения 
денежных средств.

На семинаре приводился 
пример бригады тов, Туров
ского из Ново-Тегульдет- 
ского леспромхоза, которая 
в каждой лесосеке правиль
но «распечатывает» деля
ны, всегда стремясь делать 
магистральный волок пря
мым. Этот неновый метод 
постоянно соблюдается и 
обеспечивает сверхплановые 
кубометры, экономию вре
меня. Бригады этого лес
промхоза, работая в сильно 
заболоченных лесосеках с 
малым объемом хлыста и 
низким запасом древесины 
на гектар, дают годовую вы
работку в 18—20 тысяч ку
бометров. В северных же 
леспромхозах, где имеются 
лучшие условия, такой вы
работки достигают не все 
бригады.

— Нельзя, — подчерки
вали выступающие на се
минаре, — без конца ссы
латься на особые условия 
работы в лесу. Если навести 
порядок в организации тру
да то и в тайге, так же как 
на заводе, можно соблюдать 
технологию производства.

Но, разумеется, передо
вая технология работ и но
вая техника должны быть 
испытаны в деле. С этой 
целью объединение «Том
леспром» определило Оре
ховский леспромхоз как 
опытно-показательный. и 
все новинки в лесной про’ 
мышленности будут испы
таны здесь.

Новшества, которые внед
ряются у ореховцев, были 
показаны участниках! семи
нара.

Известно, как непроизво
дителен и - примитивен труд 
сучкорубов. В недалеком 
будущем этой профессии не

станет: в серийное произ
водство запущена сучкорез
ная машина СМ-2. Эту ма
шину участники семинара 
увидели на верхнем складе 
леспромхоза. Она обрабаты
вает за смену 150 кубомет
ров, в то времд кф< норма 
выработки одного сучкору
ба в смену — 15 кубомет
ров. В 1972 году объедине
ние получит 30 машин 
СМ-2.

Большой интерес собрав
шихся вызвал новый лесо
возный транспорт с седель
ными полуприцепами. (Одно
осный тормозной полупри
цеп со складывающимися 
дышлами позволяет пе
ревозить до 30—35 кубо
метров за рейс. Лесозагото
вители прозвали его «Луно
ходом». Седельный пасса
жирский полуприцеп являет
ся одним из двух экспери
ментальных образцов, выпу
щенных в стране. Он вмеща
ет сорок рабочих. В салоне 
автобуса тепло и уютно, не 
слышен шум двигателя, что 
позволяет мастеру или тех
норуку провести с . рабочими 
в пути производственные со
вещания или беседы на по;- 
литические темы.

Объединение «Томлес
пром» ведет работу по уни
фикации автомобильного 
транспорта с помощью на
бора семи видов сменных 
полуприцепов для улучше
ния использования тран
спорта зимой на вывозке 
леса и в дорожном строи
тельстве летом.

Участники семинара по
знакомились с участком 
нижнего склада, построен
ного из сборных железобе
тонных конструкций, и раз
делкой древесины на полу
автоматических линиях 
ПЛХ-ЗАС. Проектная про
изводительность этой ли
нии— до 150 кубометров в 
смену, обслуживают ее 3—5 
человек.

Ореховцы собственными 
силами построили полуав
томатические линии за три 
месяца, в то время как 
строители тратят на это 
не меньше года,, а полуавто
матическую линию в дере
вянном исполнении «Том
лесстрой» строил три года, 
причем после нескольких 
месяцев работы она практи
чески вышла из строя. Так
же собственными силами 
поднят в леспромхозе кран 
К-305Н, который не смогли 
смонтировать рабочие спе
циализированного управле
ния. Первый опыт орехов
цев, а также работа лес
промхозов комбината «За-

байкаллес» по строительству 
нижних складов говорят о 
том, что это строительство 
лесозаготовителям надо 
взять в свои руки.

Участники семинара по
знакомились с технологией 
наземного формирования 
«шапок» в вагоны МПС, 
увидели съемно-разъемные 
щиты для сооружения 
«усов» лесовозных дорог и 
много других новшеств,

которые уже внедрены или 
проходят стадию испытания 
в Ореховском леспромхозе.

Новая техника и передо
вая технология работ позво
лят ореховцам к 1973 году 
Повысить производитель
ность труда на 22 процента, 
значительно улучшить тех
нико-экономические показа
тели, сделать предприятие 
рентабельным,

С О Р Е В Н О В А Н И

ЭКОНОМИЧЕСКУЮ ОСНОВУ
Как интенсивно ни прово

дилось бы на лесозаготовках 
внедрение передовой техно
логии работ, какой бы мо
гучей ни была новая техни
ка, рост производительно
сти труда и повышение эф
фективности - производства 
немыслимы без действенно
го социалистического сорев
нования.

Прибывшие на этот семи
нар познакомились с орга
низацией соревнования сре
ди лесозаготовителей Пер
вомайского района.

Недавно бюро райкома 
-КПСС одобрило инициативу 
комплексных бригад М. Г. 
Овечкина я Л. И. Ермоло
ва, начавших соревнование 
под девизом «Ежедневно на 
кая-сдого рабочего — 5
сверхплановых кубометров 
древесины». Среди лесоза
готовителей нашлось немало 
коллективов, которые стали 
последователями двух, со
ревнующихся бригад из
разных леспромхозов.

Сделаны в районе первые 
шаги и в развитии соревно
вания между коллективами 
леспромхозов — заключены 
договоры по выполнению 
принятых обязательств и
ос\чцествлению перспектив
ных комплексных планов 
технического прогресса ‘и
социального развития.

Принимая новые соцпа- 
■ диетические обязательства, 

труженики Аргат-Юльского 
лесопункта обратились с
открытым письмом ко всем 
работникам лесной про
мышленности района, при
звали объявить первый квар
тал 1972 года ударными 
месяцами работы. Боль
шинство бригад, звеньев, 
экипажей приняли на 1972 
год напряженные обязатель
ства.

В Первомайском районе 
придается должное значение 
моральным стимулам сорев
нования: вручение переходя
щих красных знамен, вым
пелов, почетных грамот, 
проведение вечеров, посвя

щенных чествованию пере
довиков производства или 
отдельного работника. Луч
шие люди лесной промыш
ленности заносятся в Книгу 
трудовой славы предприя
тия, в их честь поднимаются 
флаги. • *

Хороший резонанс вызва
ло в коллективах учрежде
ние звания «Заслуженный 
работник леспромхоза». Это 
звание присваивают вете
ранам лесной промышлен
ности. Кроме вручения по
четного диплома и предо
ставления соответствующих 
льгот по содержанию квар
тиры. на стене дома работ
ника, удостоенного такого 
звания, прикрепляется таб
личка с надписью: «Здесь
живот заслуженный работ
ник леспромхоза».

Все это хорошо. Но уча
стники семинара отметили 
у первомайцев неконкрет- 
ность договоров о соревно
вании между леспромхоза
ми, слабую работу по внед
рению передового опыта. 
Организацией соревнования 
занимаются пока только об
щественники, а инженер
ные, экономические службы 
остаются в стороне.

Природу соревнования 
нынче определяет производ
ственный процесс. Новый 
этап технического прогрес
са требует и подъема со- 

•ревнования, его экономиче
ского обоснования.

Вот, скажем, плакат о 
передовом опыте трактори
ста. В нем рассказывается 
о том, какой это добросо
вестный человек, каков его 
моральный облик, наконец, 
называются производствен
ные показатели. Но ведь 
главное — за счет чего до
стигнут успех. Проанализи
ровать опыт передовика, 
раскрыть суть приемов его 
работы и экономически обо
сновать и х '— задача ниже- 
верно-технического персо
нала леспромхозов и объ
единения.

Народное хозяйство раз
вивается па научной основе. 
Поэтому организация со
ревнования должна также 
иметь научную основу — 
такой вывод сделали уча
стники семинара. Они обсу
дили проект условий социа
листического соревнования 
среди работников лесозаго
товительной промышленно
сти области на 1972 год и
одобрили его.

* * *
Отчет с семинара подго

товлен отделом партийной 
жизни редакции. Снимки 
Е. Лисицына.

Хлыст без сучка и задоринки —  это работа маши

ны СМ-2. Машина обрабатывает 150 кубометров ле

са в смену, а производительность труда сучкоруба за 

смену 15 кубометров. Древнее орудие лесоруба —  

топор —  отбивает свой век.

* - г > - -

Участники семинара при
сутствовали на пуске полу
автоматических линий по 
разделке хлыстов ПЛХ-

ЗАС. Эти линии были по
строены ореховцамн в ре
кордный срок — за три ме
сяца силами леспромхоза , в

то время как строительные 

организации монтируют та

кие линии по году и больше.

Н А  СН И М К Е: пульты уп
равления и маятниковые 
пилы полуавтоматических 
линий.

ы уп- I
;овые
гскнх

■ ш и

У С П Е Х  Л Е С О З А Г О Т О В И Т Е Л Е Й
Бригада Д. Ермолаева из 

Вохомского леспромхоза пер
вой в костромских лесах при
менила прогрессивный ме
тод разработки лесосеки уз
кими лентами. Это позволи
ло трелевать хлысты за вер

шины. Трактор берет за 
один рейс в два раза больше 
деревьев, чем установлено 
нормой.

Коллектив бригады добил
ся высокой выработки. С на
чала года заготовлено более 
24 тысяч кубометров леса, —

Эффективный метод рабо
ты Ермолаева и его товари
щей нашел широкое приме
нение во всех лесозаготови
тельных предприятиях Кост
ромской области. Многие 
бригады в месяц заготавли
вают более чем по две тыся

чи кубометров древесииь 
Бригада Героя Социалист! 
ческого Труда Г. Худяков 
из Зебляковокого леспромхс 
за уже дала стране 8,50 
кубометров леса сверх план 
нынешнего сода,

w »  v  (ТАСС).
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*7 декабря 1971 года КРАСНОЕ ЗНАМЯ
ЗА СТРОКОЙ ПЯТИЛЕТ ПЛАНА

БУДУЩЕЕ
наших ферм

Пятилетним планом намечено строительство 1.170 
государственных комплексов по производству продуктов 
животноводства на промышленной основе, строительство 
и расширение 580 птицефабрик. Это позволит на 15—20 
процентов сэкономить затраты кормов на единицу про
дукции и в 2 —3 раза повысить производительность тру
да...

Не верилось, что н а , ма
кете — молочная ферма. 
Вместо привычных рядов ко
ровников — два просторных 
здания с белыми прямо
угольниками световых про
емов на покатых крышах. 
Между ними высится шесть 
снлосно-сенажных башен. 
Каждая из них вмещает 
920 тонн сенажа или 1.500 
тонн силоса. По-заводскому 
выглядит и кормоцех, вы
полненный в блоке '  с мощ
ной котельной и ремонтной 
мастерской.

—- Перед вами, — пояс
няет главный инженер ин
ститута «Росгнпросельхоз- 
строй» В. Д. Азопков, — 
новый экспериментальный 
проект фермы молочного 
направления на 800 коров. 
Это по сути ферма-автомат, 
высокомеханизирова и н о е  
предприятие, вобравшеё в 
себя все лучшее, что созда
но нашей промышленностью. 
Применение нового обору
дования потребовало от 
проектировщиков и поиска 
новой формы зданий, и прин
ципиально иного планиро
вочного решения.

— Мы столкнулись с
двумя очень важными проб
лемами, продолжает он.
Размещая технологические 
линии, мы не только не 
имели права увеличивать 
площадь застройки фермы, 
а, наоборот, обязаны были 
сократить ее. Ведь каждый 
занятый нами гектар зе
мельных угодий — это
тонны хлеба, овощей, фрук
тов, которые он может дать 
в хозяйственном севооборо
те. Подбирая варианты, 
прикидывали и так и эдак. 
Пытались втиснуть меха
низмы в здания типовых 
коровников. Но безуспешно: 
линии не умещались. А 
разрывать их, как это иног
да, к сожалению, практику
ют, — значит вернуться к 
старому, свести на нет воз
можности комплексной ме
ханизации.

—- И какой же выход?
— Блокирование зданий. 

Типовая ферма, например, 
имеет четыре . коровника на 
200 голов каждый. Мы сде
лали два, но шириной не 
18, а 36 метров. Тяжелые 
железобетонные плиты за
менили легкими асбестоце
ментными панелями с мине
раловатным утеплителем. . 
Они почти втрое снизили 
вес покрытий и, следова
тельно, нагрузку па несущие 
конструкции. Поэтому от
пала надобность и в мас
сивных опорных . колоннах,

, вдвое шире стали пролеты. 
Получилось просторное по
мещение, удобное для рас
становки оборудования и 
содержания животных.

— Ну а площадь за
стройки? Ведь так или ина
че, но вам пришлось , рас
ширять коровники. Где же 
здесь экономия земли?

— Смотрите. Было че
тыре здания, стало — два. 
Следовательно, в два раза 
уменьшилась санитарная 
зона. Далее; мы сблокиро
вали не только коровники, 
но и подсобные службы. 
Под одной крышей ’ разме
стился кормоцех и автома
тизированный склад кон
центратов, хранилище кор
неплодов, котельная и ма
стерская. В итоге — пло
щадь застройки сократи
лась почти вдвое. Короче 
стали подземные коммуни
кации, подъездные пути и 
дороги. Только на этом 
ферма сэкономит государст
ву более 150 тысяч рублей 
в год.

— А механизация? * Чем 
отличается оборудование 
новой фермы от типовой? 
Какие удобства принесет 
оно’ животноводам?

— Новая ферма — это 
подлинное" царство автома
тики. Человек здесь только 
управляет машинам,ч. Вот, 
например, как происходит 
кормление коров.. По коман
де реле времени 'включается 
система подачи силоса или 
сенажа из башен. Одновре
менно из кормоцеха в ко
ровник идагт по транспорте
ру концентраты и обрабо
танные корнеплоды. Они 
поступают на подвесной 
кормораздатчик, который, 
как заботливая хозяйка, ак
куратно отпускает каждому 
животному индивидуальный 
рацион. И так три раза в 
день.

Не увидите на нашей 
ферме и доярок с традици
онными ведрами. Молоко

прямо от доильных аппара
тов по -трубопроводу пе
рекачивается в специаль
ный блок. Здесь оно авто
матически охлаждается, па
стеризуется и расфасовыва
ется в бумажные поллитро- 
вые пакеты. Автомат рас
кладывает их по 18 штук в 
корзины. Чисто, аккуратно, 
удобно. Думается, что на 
такой ферме согласится 
трудиться любая доярка. 
Но примут ее только с од-:' 
ним условием: она должна 
повысить квалификацию — 
стать еще и механиком.

Примечательно, что, не
смотря на большую насы
щенность механизмами, но
вая ферма обойдется хозяй
ству дешевле, чем типовая. 
Да и окупится' она вдвое 
быстрее.

— Такие фермы сущест
вуют только в проекте или 
уже где-нибудь строятся?

— Разработка рабочих 
чертежей фермы завершена. 
И в будущем году в совхо
зе «Торбиевский» Калуж
ской области начнется ее 
сооружение. После провер
ки практикой на базе этой 
фермы будет создан типо
вой проект для ' массового 
строительства.

Институт «Росгипросель- 
хозстрой» — организация 
широкого профиля. По его 
проектам в колхозах и сов
хозах страны возводятся 
крупные фермы и птице- 

■ фабрики, различные произ
водственные сооружения, 
жилые и общественные зда
ния. На сельские стройки 
он ежегодно отправляет око
ло 50 новых типовых й экс
периментальных проектов 
крупных животноводческих 
ферм и птицефабрик.

Одна из последних но- ■ 
винок института — двух
этажный птичник на 30 ты
сяч кур-несушёк. Новый 

. экспериментальный проект 
— продолжение поиска наи
более разумной, экономи
чески обоснованной формы 
производственных зданий 
будущего. Как известно, го
рода, поселки, фабрики и 
заводы, перестраиваясь, на
ступают на сельскохозяйст
венные угодья, изымая из 
оборота сотни гектаров лу
гов, лесов и пашен. И при-, 
остановить это наступление 
можно только строительст
вом «высотных» зданий, 
ростом вверх.

По проекту института не
сколько шестиэтажных
птичников уже возводится 
под Ригой, на Завидовской 
птицефабрике в Калинин
ской области и в других ме
стах. Что они дают, судите 
•сами — площадь застройки 
«высотного» здания в во- 
селш раз меньше типовых 
одноэтажных птичников, из 
которых ' обычно комплек
туются птицефабрики. *

Но такие гиганты пред- 
, назначены в основном для 
мощных специализирован
ных птицефабрик. А как же 
быть колхозам и совхозам? 
Ведь в соответствии с пла-. 
ном девятой пятилетки, ут
вержденным на III сессии 
Верховного Совета СССР, 
намечено построить в селах 
тысячи животноводческих 
ферм, птичников. И строить 
нх нужно будет по новым, 
экономичным и перспектив
ным проектам. Этим требо
ваниям отвечает двухэтаж
ный птичник. Он годится 
для любого хозяйства.

— В новом птичнике, — 
рассказывает директор ин
ститута Н. П. Можайцев,— 
компактность здания удачно 
сочетается с расположением 
оборудования.

Проверить на практике 
преимущества двухэтажных 
птичников изъявили жела
ние сразу два подмосковных 
совхоза — «Восток» и «За
горский». К строительству 
их они приступят в буду
щем году.'

Проекты, о которых мы 
рассказали, заканчивает 
Н. П. Можайцев, — лишь 
небольшая часть той рабо
ты, которую предстоит про
делать институту в нынеш
нем пятилетии. Ведь только 
в Российской Федерации 
намечено возвести 900 
крупных животноводческих 
комплексов и 315 птице
фабрик. И будущее этой ин
дустрии Животноводства 
рождается сегодня в ватма
не и макетах проектировщи
ков.

В. Д О РО Ш ЕН КО , 
корр. ТАСС.

Москва.

„Мясной цех“ Новосибирска
Крупнейший в Сибири 

свинооткормочный комбинат 
начал строиться под Ново
сибирском. Это будет на
стоящий «мясной цех» го
рода.

О масштабах «цеха» го
ворят такие цифры. Сейчас 
во всех свиносовхозах обла

сти содержится около двух
сот тысяч животных, а на 
новом комбинате их будет 
108 тысяч. Область в целом 
ежегодно поставляет 25 
тысяч тонн свинины. Ком
бинат будет давать 12 ты
сяч тонн мяса.

------ Д. ЗОЛОТОВ.
(ТАСС).

З А Я В Л Е Н И Е  Т А С С
Поступают сообщения о 

резком обострении обста
новки на Индостанском по
луострове. 3 декабря паки
станская авиация подвергла 
бомбардировке и обстрелу 
ряд городов северо-западной 
части Индии. На индо-паки- . 
станской границе происхо
дят военные столкновения.

Хорошо известно, что 
главной причиной напря
женности, которая нараста
ла в последнее время в от
ношениях между Пакиста; 
ном и Индией, является по
ложение, создавшееся в 
Восточном Пакистане в 
результате действий паки
станского правительства 
против населения этой ча
сти страны.

В последние годы в Вос
точном Пакистане разверну
лось массовое движение за 
автономию, за элементар
ные гражданские права и 
свободу. На выборах в зако
нодательные органы в де
кабре 1970 г. единодушную 
поддержку восточнопаки
станского населения полу
чила партия Народная лига 
.во главе с М. Рахманом. 
После выборов начались пе
реговоры между президен
том Пакистана и руководи
телями Народной лиги по 
вопросу о будущем государ
ственном устройстве, пре
дусматривающем автономию 
Восточного Пакистана.

Однако, не желая, оче
видно, вести дело к со
глашению, правительство

Пакистана 25 марта 1971 г. 
внезапно прервало перего
воры. М. Рахман и другие 
лидеры Народной лиги бы
ли арестованы и брошены в 
тюрьму. Сразу же были 
развязаны жестокие репрес
сии против населения, ты
сячи. людей были убиты, 
многие миллионы восточно- 
пакистанских граждан, спа- 

- сая свои жизни, были вы
нуждены бежать в соседнюю 
•Индию. В Восточном Па
кистане воцарилась обста
новка массового террора и 
беззакония.

Столкнувшись с расту
щим сопротивлением вос
точнопакистанского населе
ния массовым репрессиям и 
преследованиям, прави
тельство Пакистана пыта
лось возложить ответствен
ность за создавшееся поло
жение на Индию и Взяло 
курс на обострение отноше
нии с ней.

Советское правительство, 
руководствуясь заботой о 
сохранении мира, неодно
кратно высказывало прези
денту Пакистана Яхья Хану 
и пакистанскому прави
тельству свою озабоченность 
положением, сложившимся 
на Индостанском полуост
рове в связи с событиями в 
Восточном Пакистане.
Осуждая политику репрес
сий и преследований как 
метод решения политиче
ских вопросов, оно привле- 

■ кало внимание пакистанско
го правительства к необхо

димости политического уре
гулирования в Восточном 
Пакистане. При этом с со
ветской стороны высказы
валось убеждение в том, 
что единственно реальным 
путем может быть только 
отказ от политики репрес
сий, освобождение М. Рах- 
мана и незамедлительное 
возобновление переговоров в 
целях нахождения такого 
решения, которое отвечала, 
бы волеизъявлению насе
ления Восточного Пакистана 
на выборах в декабре 1970 
года. Это обеспечило бы ус
ловия и для возвращения к 
своим родным очагам мил
лионов восточнопакистан
ских беженцев, нашедших 
убежище в Индии.

Обращаясь к правитель
ству Пакистана с этими со
ображениями, Советское 
правительство действовало в 
соответствии с принципом 
гуманности и желая добра 
пакистанскому народу в ре
шении демократическим пу
тем. сложных проблем, 
вставших перед страной.

Поскольку, однако, паки
станское правительство не 
приняло мер к политиче
скому урегулированию в 
Восточном Пакистане и 
продолжало наращивать во
енные приготовления против 
Индии, советские руководи
тели довели до сведения 
президента Яхья Хана, что 
вооруженное нападение Па
кистана яа Индию, под ка
ким бы предлогом оно ни 
было предпринято* вызовет

самое решительное осуж
дение в Советском Союзе.

Советский Союз не может 
оставаться безразличным к 
происходящим событиям, 
учитывая и то обстоятельст
во, что они имеют место в . 
непосредственной близости 
от границ СССР и, следова
тельно, затрагивают инте
ресы его безопасности.

Последовательно высту
пая за сохранение мира на 
Индостанском полуострове, 
Советское правительство 
считает необходимым со 
всей определенностью за
явить руководителям Паки
стана о тон тяжелой ответ
ственности, которую они 
берут на себя, следуя этим 
опасным курсом.

Перед лицом военной уг
розы, нависшей сейчас над 
Индостаном, к чему не мо
жет остаться безучастной ни 
одна миролюбивая страна, 
Советский Союз выступает 

■ за безотлагательное пре
кращение кровопролития и 
осуществление политическо
го урегулирования в Вос
точном Пакистане на осно
ве уважения законных прав 
и интересов его народа.

Советское правительство 
считает также, что прави
тельства всех стран должны 
воздерживаться от шагов, 
которые так или иначе оз
начали бы их вовлечение в 
конфликт и вели бы к даль
нейшему осложнению об
становки на Индостанском 
полуострове.

Более четверти века работает телеграфистом Асинов- 
ского узла связи Зоя Гавриловна Плотникова. Она удар
ник коммунистического труда, награждена медалью «За 
доблестный труд».

Фото Е. Лисицына.

Щ БШ Ш
1ЛЗ-ЗЛ

ш  '

ПОБЕДА СИЛ СОЦИАЛИЗМА
ПРАГА, 4 декабря. 

(ТАСС). На состоявшемся 3 
декабря в Праге пленуме 
ЦК КПП с докладом о ре
зультатах всеобщих выборов 
в ЧССР, о . ближайших за
дачах партии и вновь избран
ных представительных орга
нов выступил Генеральный 
секретарь ЦК КПЧ Г. Гусак. 
Он охарактеризовал 1971 
год как год больших успехов 
в работе КПЧ. Предвыбор
ная кампания и сами выбо
ры. сказал Г. Гусак, явились 
великой победой партии, ра
бочего класса и всех трудя
щихся, победой социализма 
в Чехословакии. Одно
временно выборы означа
ют сокрушительное пораже
ние ревизионистских, антисо
циалистических сил как 
внутри республики,,так и во 
всем мире. Именно так рас
цениваем результаты выбо
ров не только мы, так оцени
вают их и наши социалисти
ческие друзья. Практика 
жизни всесторонне провери
ла и подтвердила правиль
ность политического курса 
КПЧ в 1969—1971 годах.

В 1969—1971 годах уда
лось сформировать крепкое 
и единое руководство КПЧ, 
которое оказалось на уров
не сложных и важных задач 
этого времени, под этим ру
ководством партия продела

ла колоссальную политиче
скую, организационную и 
пропагандистскую работу, 
вновь обрела веру в свои си
лы, завоевала авторитет и 
поддержку в народных мас
сах. В партийные ряды 
вновь вернулись энтузиазм, 
подъем и боевитость.

Всеобщие выборы показа
ли,. что, несмотря на ревизи
онистские наносы 1968 года, 
в сердцах и умах чехов и 
словаков глубоко укорени
лись идеи социализма, пат
риотизма и интернациона
лизма, сказал далее Гене
ральный секретарь ЦК КПЧ.

Мы можем теперь с уве
ренностью утверждать, что 
подавляющее большинство 
трудового народа республи
ки поддерживает политику 
партии, основываясь на сво
их внутренних убеждениях.

Г. Гусак отметил, что са
ми выборы, подготовка к 
ним, а также общее полити
ческое положение в Чехосло
вакии свидетельствуют об 
убедительной победе, кото
рая имеет большое значение 
и для всего международного 
рабочего движения, ибо речь 
идет о выборах в стране, ко
торая совсем недавно про-, 
шла через кризис и тяжелые 
потрясения. Было бы ошиб
кой недооценивать эти выбо
ры, которые явились вели

кой победой Коммунистиче
ской партии.

Главной задачей, которая 
стоит сейчас перед коммуни
стами и всеми трудящимися 
Чехословакии, докладчик 
назвал выполнение решений 
XIV съезда КПЧ. Именно в 
этом, подчеркнул он, заклю
чается революционная зада
ча коммунистов. Она может 
и должна бьггь выполнена, 
ибо XIV съезд партии и все
общие ' выборы создали все 
условия для успешной, и пло
дотворной работы на всея 
участках.

Г. Гусак подчеркнул необ
ходимость развивать ’полити
ческую работу в массах, ак
тивизировать все партии и 
организации Национального 
фронта.

Успехи, которых все мы 
достигли в 1971 году, успех 
наших выборов мы должны 
не только сберечь, но и при
умножить, сказал в йаклю- 
чение Г. Гусак. Наша партия 
имеет достаточно опыта и 
сил, достаточно энтузиазма 
и боевитости в партийных 
рядах, чтобы выполнить ре
шения XIV съезда КПЧ, что
бы не только не обмануть 
высокого доверия людей, но' 
и укрепить в них это обя
зывающее доверие.

Внешнему облику Дели 
присущи резкие контрасты: 
по архитектуре зданий в 
общей планировке Новый 
Дели непохож на Старый. 
В новом городе прямые,- ме
стами очень широкие улицы 
с газонами. Особняки, виллы 
н дворцы европейской архи

тектуры утопают в зелени.
Совсем другой облик у 

Старого Дели. За исключе
нием центральных магист
ралей, его улицы извили
стые и узкие. Вдоль улиц — 
бесчисленные лавочки. Ста
рый город богат исторически
ми памятниками. Древняя

архитектура с многочислен
ными скульптурными укра
шениями сменяется строгими 
зданиями, оформленными 
орнаментом.

НА СНИМКЕ: на привок
зальной площади в Дели.

Фото, В. Соболева, 
Фотохроника ТАСС.

З А С Е Д А Н И Е  И Н Д И Й С К О Г О  П А Р Л А М Е Н Т А
ДЕЛИ, 4 декабря. 

(ТАСС). Сегодня в Дели со
стоялось совместное заседа
ние обеих палат индийского 
парламента .

Выступая перед участни
ками заседания, премьер- 
министр Индира Ганди со
общила, что, несмотря на 
предпринимавшиеся прави
тельством Индии шаги в на
правлении мира, правитель
ство Пакистана объявило 
войну Индии. В этой связи 
Ганди указала, что пакистан
ские власти проводят поли
тику дальнейшей эскалации 
военных действий и превра

тили агрессию в отношении 
народа Восточного Пакиста
на в войну полного масшта
ба против Индии.

Индия всегда стояла и 
стоит за мир, но мир надо 
отстаивать- и защищать, за
явила Ганди.

Ганди сказала, что Индо- 
станский полуостров жизнен
но нуждался и нуждается в 
независимом национальном 

развитии и мире. Однако на
роды Индии и Пакистана 
втянуты в войну. Индия и 

. Пакистан, отметила глава 
индийского правительства, 
могли бы жить как хорошие, 
добрые соседи, но призывы

Индии к прочному урегули
рованию остались без отве
та. ,г '

Ганди категорически от
вергла обвинения пакистан
ской пропаганды в том, буд
то Индия напала на Паки
стан.

В заключение Ганди при
звала народ Индии к реши
тельной борьбе в защиту 
территориальной целостно
сти и национального досто
инства родины, к соблюде
нию бдительности, к боевой 
готовности и мужеству.

Парламент одобрил вве
дение в стране чрезвычайно- 
го положения.

И Н Д И Й С К О  -  П А К И С Т А Н С К И Й  К О Н Ф Л И К Т
- ДЕЛИ, 4 декабря. 
(ТАСС). Официальный пред
ставитель министерства обо
роны Индии заявил, что ин
дийские войска сегоДня в 
полночь атаковали позиции 
пакистанских войск в Запад
ном Пакистане в ответ на 
массированные налеты паки
станской авиации на аэро
дромы Индии. Однако он ка
тегорически опроверг ут
верждения пакистанской 
стороны о том, что индий
ские войска атаковали паки
станские войска на западном 
фронте 3 декабря.

В Дели официально объ
явлено, что военно-воздуш
ные силы Индии в качестве 
ответных мер совершили се
годня налеты на ряд паки
станских аэродромов в За
падном Пакистане. Все ин
дийские самолеты благопо
лучно возвратились на свои 
базы'.

Самолеты ВВС Индии на
несли также бомбовые уда
ры по военным объектам в 
Восточном Пакистане. Не
смотря на зенитный огонь, 
открытый пакистанскими 
войсками в Дакке и Джессо- 
ре, индийские ВВС не понес
ли никаких потерь.

Индийское информацион

ное агентство ПТИ сообщи- ’ 
ло, что представитель Индии 
в ООН проинформировал се
годня Организацию Объеди
ненных Наций «о совершен
ной Пакистаном агрессии 
против Индии». Он сообщил, 
что пакистанские военно- 
воздушные силы атаковали 
сегодня ночью 12 индийских 
военных аэродромов и под
вергли артиллерийскому • об
стрелу индийскую террито
рию на границе между Ин
дией и Западным Пакиста
ном.

КАРАЧИ, 4 декабря. 
(ТАСС). Пакистанское радио 
сообщило сегодня со ссылкой 
на официального представи
теля министерства обороны 
Пакистана о том, что индий
ские войска в трех ’ местах 
пересекли границу с Запад
ным Пакистаном и что их 
продвижение было останов- 

. лено в районах Сиалкот, Ла
хор и Раджастхан.

По словам того же пред
ставителя, пакистанские вой
ска контролируют положе
ние в районах боевых дей
ствий.

Утверждается, что паки- 
• станские военно-воздушные 
силы уничтожили в Запад

ном и Восточном Пакистане 
в воздушных боях и на зем
ле 26 индийских самолетов.* * *

РАВАЛПИНДИ, 5 декаб
ря. (ТАСС). Согласно сооб
щениям радио Пакистана, 
ожесточенные бои между 
пакистанскими и индийски
ми войсками развернулись 
на западной границе и на 

'линии прекращения огня в 
Кашмире.

По заявлению представи
теля военного командования, 
пакистанские войска пере
секли линию прекращения 
огня в Кашмире, захватив 
ряд индийских погранич
ных пунктов, и заняли ин
дийский город Дера. Дей- 
Ьтвуя на линии от Пунча до 
Раджастхана, заявил пред
ставитель, они добились 
«территориальных приобре
тений в районе Сиалкота». 
Военный представитель со-' 
общил также, что пакистан
ские ВВС нанесли бомбо
вые удары по 13 индий
ским аэродромам.

По сообщению пакистан
ского радио, индийские са
молеты бомбардировали 
пакистанские базы в Сарго- 
де, Пешеваре и в других ме
стах Западного Пакистана.

Как сообщает агентство

Издевательства продолжаются
НЬЮ-ЙОРК, 4 декабря. 

(ТАСС). Власти штата Кали
форния подтвердили факт 
перевода американской ком
мунистки Анджелы Дэвис из 
тюрьмы Сан-Рафел в застен

ки другого калифорнийского 
города — Пало-Альто. Эта 
операция проводилась в глу
бокой тайне с целью избе
жать в городе массовых вы
ступлений в защиту Андже
лы Дэвис.

Тюремные надзиратели 
ворвались, в камеру Дэвис в 
5 часов утра, заковали ее в 
наручники, а затем под про
ливным дождем вывели на 
тюремный двор. Охранники

ППИ, командующий воен
но-морскими силами Паки
стана издал приказ, в кото
ром предписывается лично-: 
му составу военно-морских 
сил «искать и уничтожать 
противника везде, где он мо
жет быть».
ДЕЛИ, 5 декабря. (ТАСС). 

В восточном и западном сек
торах. границы продолжают
ся военные действия меж
ду индийскими и пакистан
скими войсками. Как пере
дает агентство ПТИ, ин
дийская армия, вступив
шая на территорию Восточ
ного Пакистана, в секторе 
Комилла, углубилась во 
внутренние районы провин
ции. Согласно последним со
общениям, индийские врйска 
заняли города Суагам, Чау- 
ра, Бибибазар. В секторе 
Силхет индийские части 
продвигаются в направле
нии города Калаура.

В районе Акхаура индий
ские войска окружили па
кистанские подразделения 
и продвигаются в направле
нии важных центров ком
муникаций пакистанской ар
мии. Сегодня войска „заняли 
важный железнодорожный 
узел Акхаура. Капитулиро
вал пакистанский гарнизон 
в Камалпуре.

с карабинами в руках втолк
нули ее в одну из трех стоя
щих наготове полицейских 
машин. В Пало-Альто А. Дэ
вис была сразу же брошена 
в одиночную камеру полу- 
подвального'тюремного поме
щения.

Несмотря на завесу се
кретности, окружавшую эту

Индийские войска отра
зили в районе Агарталы 
(союзная территория Три
пура) несколько атак паки
станской армии. Пакистан
ские войска, непрерывно 
обстреливавшие Агарталу из 
артиллерийских орудий, вы
нуждены были отступить.

В заявлении министерства 
обороны сообщается, что ин
дийские войска совместно с 
отрядами «Мукти бахини» 
овладели городом Шамшер- 
нагаром (Восточный Паки
стан) и захватили военный 
аэродром в секторе Качар.

На западном секторе гра
ницы, сообщает агентство 
ПТИ, индийские войска за
хватили несколько пакистан
ских деревень в секторе 
Амритсар. Ожесточенные 
бой происходят в секторе 
Ферозпур (штат Пенджаб), 
где пакистанские войска 
численностью до одной 
бригады при поддержке 
ВВС, артиллерии и танков 
атаковали индийские пози
ции. Как отмечается в 
заявлении министерства обо
роны, обе стороны несут 
потери в живой силе и тех
нике. Тяжелые бои идут и в 
секторе Чхамб, где индий
ские войска вчера отбили 
пакистанскую атаку, уничто
жив 6 танков.

полицейскую акцию, в тот 
же день у ворот городской 
тюрьмы в Пало-Альто со
стоялась массовая демонст
рация. Ее участники потре
бовали прекращения судеб
ного произвола в отношении 
Дэвис и немедленного осво
бождения мужественной аме
риканской патриотки.

Прошедшей ночью паки
станская авиацйя .шесть 
раз бомбила Агру и рас
положенный там "военный 
аэродром. „Индийские зенит
ные ..батареи открывали 
огонь По пакистанским са
молетам.

Сегодня пакистанские 
ВВС подвергли бомбарди
ровке аэродромы в Ахмеда- 
баде (штат Гудшерат) и 
Амритсаре (штат Пенджаб).

Представитель правитель
ства Индии заявил, что 
индийские военно-морские 
силы обстреляли вчера порт 
Карачи. До этого, сказал он, 
произошел морской бой 
между военными корабля
ми Индии и Пакистана, во 
время которого один па
кистанский эсминец был 
потоплен, а другой повреж
ден. Все индийские кораб
ли возвратились на свои ба
зы.

Как заявил министр обо
роны Индии Джагдживан 
Рам, все порты Восточного 
Пакистана блокированы 
индийским флотом.

Всеиндийское радио пере
дало* что индийские вой
ска сегодня заняли в Вос
точном -Пакистане желез
нодорожную станцию Лак- 
шам, в результате чего со
общение и связь между Дак
кой и Читтагонгом прерва
ны.

Решение о переводе 
А. Дэвис в Пало-Альто было 
принято, несмотря на резкие 
протесты.ее адвокатов, кото
рые продолжают настаивать 
на освобождении Дэвис под 
залог и перенесении судеб
ного разбирательства в Сан- 
Франциско.
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МНЕНИЕ СПЕЦИАЛИСТА

КОЛЛЕКТИВНУЮ КНИГУ 
ПИШУТ .ЧИТАТЕЛИ
П альм а

Жил когда-то со мною по соседству мальчишка. Была 
у него собака — .прижилась от прежних хозяев. Лохма
тая, светло-серая, небольшого роста лайка по имени 
Пальма с удивительно осмысленными глазами, присталь
ный взгляд которых был подчас невыносим. Мальчиш
ки любили ее, баловали, приучили разыскивать спрятан
ное. Великолепно обнаруживала Пальма й «нарушите
ля границы». Многое она умела, часто удивляла нас по
разительной сообразительностью.

Жилище ее было на чердаке, куда она легко взбира
лась по хлипкой лестнице.

Какого летом Пальма потеряла интерес к ребячьим 
забавам, начала полнеть и вскоре уединилась на черда
ке, откуда спускалась только затем, чтобы поесть. Раз 
ребята полезли, к ней, а она их встретила у порога злоб
ным оскалбм пасти. В это время у нее появились щенята.

Чтобы вернуть Пальму в свою компанию, мальчишки 
решили избавить .ее от щенят. Выманили собаку, за
брали кутят и утопили их в болоте.

Я узнал об этом слишком поздно, когда Пальма, встав 
передними лапами на порог чердака, вдруг, протяжно и 
жалобно завыла. С этой минуты выла она часто. Морда 
ее была обращена в сторону болбта.

Редко спускалась в эти днн наша Пальма на землю. 
Не ела и к себе никого не пуска'ла. Вскоре собака из
дохла. Местные старики определили диагноз: родильная 
горячка. §

Прошло несколько лет. Собачья драма стала забы
ваться. Но на днях мне ее напомнили. На станции Итат- 
ка я встретил двух молоденьких сержантов Советской 
Армии. , Мои соседи! Тепло поздоровались. Вспомнили 
годы соседского житья-бытья. И тут один мой собе
седник поник головой; . '

«А помните Пальму? — спросил он меня. —- Это я 
ведь тогда утопил ее щенят. До сих пор не могу про
стить себе такую жестокость. Сейчас я в погранвой
сках служу, собак и щенят у нас много. Я их очень 
люблю, работаю с ними. Такие друзья есть, что и 
знаю, как навсегда расставаться с ними буду...».

На моей Д;--е стало легко-легко. r  п л е с ц о в .

пас, Итатка Томского района.

не

Б ур ун д ук
Я услышала его . свист где-то совсем  близко.. Подняла 

-голову — на кедре, под роскошной кроной которого я 
сидела, отдыхая з бору, мелькнул чей-то пушистым хво
с т и к . Бурундук! В от Он остановился и в упор посмотрел 
на меня. В его взгляде было столько горечи и обиды, 
что я невольно подумала: «Уж не беда ли случилась с 
тобой, дружок?». Огляделась. И тут только' увидела 
неподалеку, возле дерева, разрытую землю и. кем-то 
просыпанные орехи.. Земля примята ооувыо детского 
размера. Так вот в чем-дело, твои запасы разорили, ма 
лыш! Как же ты зимовать будешь?

Я пошла в деревню. Смешной показалась людям моя 
затея: купить орехов и снабдить ими ограбленного бурун
дука. Год был неурожайный, все же мне удалось ку
пить несколько стаканов орехов и шишек. Все это я оста
вила возле разоренной норки.

Два дня к орехам никто ire притрагивался, зато на 
третий день я была вознаграждена радостной картиной: 
бурундук таскал орехи в новую нору. Он долго ждал, 
пока я уйду. Но, очевидно, доверившись, продолжил свое 
дело.

И вот вторая история, связанная с этим зверьком.
Однажды муж принес домой бурундучонка. И тут же 

зверек исчез, словно сквозь землю провалялся.
Спустя несколько дней к нам пришли гости. Я хотела 

угостить их кедровыми орехами и конфетами. Но в шкафу 
лежал пустой мешочек, от конфет остались одни бумажки.

Шли дни, в нашей комнате происходили довольно 
странные вещи. Из вазочек исчезали сахар, конфеты и 
печенье, с дивана — купленные в подэрой мужу перчат
ки, с этажерки —1 деньги и таблетки от головной боли.

Однажды рано утром открываю глаза и вижу: на полу 
сидит бурундук и пристально смотрит на меня. Убедив
шись, что я сплю, стал быстро быстро мыть лапками свою 
мордочку, изредка поглядывая на меня.

— Так вот чьи это проделки! — невольно вырвалось 
у меня.

Бурундук исчез. А осенью мы обнаружили его склад 
продуктов. Во время уборки комнаты стали отодвигать 
диван, а из него посыпались орехи. Между пружинами 
бурундуку удалось найти укромное местечко.

Склад был сделан на славу. Сначала слой, ветоши из 
настриженного белья, перчаток и прочих вещей. Затем 
орехи, опять прокладка, потом конфеты. И так все про
дукты были переложены, чтобы не испортились.

А. МАЛЫХИНА.

Синица
Выходной. Можно вдоволь поспать. Но меня кто-то 

настойчиво будит. «Тук-тук-тук», — слышу сквозь сон 
по стеклу. У нас пятый этаж — и я спокойно засыпаю, 

" но вновь раздается таинственный стук, потом мелодич
ное, нежное «фиу-фью». Теперь уже ясно, что это не 
во сне. Иду потихоньку к окну. На карнизе, почти у 
стекла сидит синичка. Приподнятый лобик и немного 
изогнутый клюв, Птнчка вертит головой и глядит е лю
бопытством в окно.

В прошлом году мы подкармливали синиц и узнали, 
что эти птички вовсе не всеядны. Летом они питаются 
насекомыми, зимой им тоже нужна белковая пища. Им 
нравятся семечки, особенно тыквенные.

Судьба, синиц весьма драматична. Они, как бабочки- 
однодневкн. Девять из десяти синиц, появившихся летом 
на Свет, не смогут дожить до весны. Их погубит бескор
мица. Мороз им не страшен, у них достаточно теплая шуб
ка. Но с морозом приходит голод, и тут синички быстро 
слабеют.

Синицы — оседлые птицы. Летом они улетают в леса и 
парки, в это время года мы их почти не видим: зимой 
стараются быть поближе к жилью человека: в лесу про
кормиться нечем. Увы, не всегда бывает оправдана их 
надежда- на нашу помощь. Между тем синицы прино
сят огромную пользу. За день птичка съедает столько 
вредных насекомых, сколько, весит сама.

В многотомном издании «Жизнь животных» приведе
ны любопытные цифры: синица делает в течение сезона 
две кладки. 9—15 яиц откладывает в апреле и 7—11—в 
июне. Иногда яйца второй кладки откладываются прямо 
под птенцов. Птенцы остаются в гнезде 19—21 день. За 
день родители делают около 400- прилетов с кормом. 
Корм синиц составляют паучки, гусеницы, бабочки, му
хи, клопы, жуки, семена растений, ягоды, плоды.

Синицы догадливые птицы. В Англии очи научи
лись склевывать с бутылок крышки и лакомиться слив
ками. У нас они часто проклевывают газетную обертку 
и долбят выставленное за окно мясо или сало. Каждый 
мичуринец должен иметь на своем участке синичник 
— полый цилиндр, удаленный на 5 метров от зем§ш. 
Одна пара синиц очистит ваш сад от вредных насек о- 
мых, их яиц. и гусениц лучше любого химического сред-

Пришла зима. Помогите синицам дожить до весны. Не 
ждите, пока они постучат вам в окно. Помните* девять из 
десяти гибнут от голода. В. ФЕДОРОВА,
зав. кафедрой математического анализа пединститута.

В ЖДИ!
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Пернатый певец в клетке
Многие в детстве ловили 

и держали певчих птиц. И, 
думаю, не жалеют об этом. 
Охота за пернатым певцом 
— не просто мальчишечья 
забава. Вспомните «Дет
ство» М. Горького, картину 
«Птицелов» замечательного 

' знатока русской природы 
В. Г. Перова. Старик и 
мальчик — символнчна пре
емственность этого увлека- 

' тельного занятия.
Охота за певчей птицей 

существует несколько веков, 
' и по .сей день в ней нет нй- 
, чего ’ предосудительного. 
Скорее наоборот:- человек, 
если' он не преследует целей 
наживы, при правильном со
держании птиц. проявляет к 
ним гуманизм. Ведь 'не сек
рет, .что более' половины 
осеннего поголовья пичуг за 
зцму умирает от голода и 
холода. Часто в неволе жи
вотные, в том числе и пти
цы, живут дольше, чем в 
естественных условиях; где 
им постоянно приходится 
весит упорную борьбу за 
существование.

Птица^приносит в дом че
ловека. радость. Весной, ес
ли птаха нормально упитана

и подготовлена к полету, ее 
можно выпустить, и она по
лучит возможность размно

жаться. Заметим только: 
долгое, более сезона, содер- 

. жание птицы в клетке мо
жет. значительно уменьшить 
благоприятный исход после 
выпуска.

В связи с этим встает воп
рос: правомерен ли запрет 
ловли .певчих птиц в частном 
.порядке? Почему зообазе 
.можно отлавливать тысячи 
птиц и отправлять их за 
пределы Сибири, а местным 
любителям птичьего пения 
нельзя?

Тем, более что птицы, по- 
.ступающие, на зообазу, от- 
.лавливаются' без всякого 
контроля, главным образом 
в лесопарковой зоне Томска. 
Немало их гибнет и до 

’транспортировки в далекие 
.края.

Думается, полный 'запрет 
'ловли птиц, в частном поряд- 
.ке надо пересмотреть. Нет 
пока, ничего страшного в 
том, что ограничёшдай круг 
лиц‘ловит и держит у . себя 
дома ограниченное количе
ство, птиц. Ведь выбор не 
идет дальше щегла, снегиря,

чечетки, „репела. Эти виды 
в Сибири многочисленны, 
они широко кочуют, в гнез- 
довый период скрытны и со 
стороны любителей птичьего 
пения им губительной угро
зы нет. Не нарушается при 
этом и биологический ба
ланс: перечисленные птицы 
растительноядны, притом, в 
отличие от других расти-- 
тельноядных,. они разгрыза
ют семена и потому не уча
ствуют в широком разносе 
семян высших растений по 
территории.

Как и всякая охота, пти
чья должна быть ограничена 
сроками, нормами, орудия
ми, местом, отлова и прави
лами реализации трофеев. 
Нам представляется воз
можным обсудить вопрос о 
разрешении ловли указан
ных видов с 15—20 сентяб
ря по 1 декабря на всей 
территории области, ' исклю
чая лесопарковые зоны на
селенных пунктов и ближай
ших окрестностей. Следует 
запретить ловить птиц более 
чем в две клетки,, сетями и 
многохлопковыми (более 
двух) западнями. Для кон
троля шире \  использовать 
население, институт общест

венных инспекторов и «зеле
ные дружины».

Следует улучшить поря
док и в местах продажи 
птиц. Прежде всего в зооло
гическом магазине, претен
дующем на монополию в 
купле и продаже животных. 
Ни интерьер, ни условия со
держания. ни уровень спец
подготовки некоторых работ
ников магазина не. соответ
ствуют здесь тому, чтобы 
птица чувствовала себя 
удовлетворительно. Недово
лен и покупатель: выбор зер
новых ' кормов . беден, 
частенько они отсутствуют, 
а животного корма (Мучные 
черви и т. и.) нет совсем. 
Здесь трудно выбратй нуж
ную птицу или сдать лиш
них на продажу. Одним сло
вом, Томску нужен более 
благоустроенный зоомага
зин. Кстати. мозкет вызвать 
лишь удивление рост заку
почных и реализационных 
цен в зоомагазине. Это де
лает ловлю птиц и других 
животных доходным делом.
' Всеми этими недостатка

ми государственного учреж
дения старается воспользо
ваться ' частный рынок. 
Здесь нередко подвизаются

люди, которые сделали лов
лю и продажу птиц сред
ством добычи денег на вы
пивку. Их сразу отличишь 
от настоящего _ любителя 
птиц. Они не имеют ничего 
общего с ловцами, которые 
реализуют свои скромные 
трофеи, чтобы тут же ку
пить корм или клетку.

Торговля певчими птица
ми и их содержание — тон
кое и деликатное дело. По*, 
скольку занимается этим в 
основном молодежь школь
ного возраста, надо поду
мать и о том, чтобы птичий 
базар соответствовал приро
доохранительным нормам и; 
если хотите, способствовал 
эстетическому воспитанию. 
Именно здесь многие дети 
проходят свои первые уни
верситеты по части биоло
гии.

Мечта томичей — создать 
под эгидой общества охраны 
природы свой клуб — люби
телей певчих, декоративных 
птиц, и спортивного голубе
водства. Это даст им- воз
можность посмотреть иными 
глазами на своих собратьев 
п<у макромиру и послужит 
большим вкладом в дело 
эстетического воспитания 
населения.

С. м о с к в и т и н ,
заведующий зоологиче
ским музеем универси

тета.

Верится с трудом
в то, что сообщил ним чита

тель М. Дресвянников. Отды
хая в Богашевском доме отды
ха, он был очевидцем любо
пытного случая: дикая го
лубка свила гнездо в кино
аппаратной, прямо на ки
нопроекционном аппарате. По 
нескольку раз на день заходил 
туда киномеханик, но голубка 
невозмутимо оставалась на 
яйцах. Когда через постоянно 
открытое окно она улетала 
подкормиться, на ее место са
дился голубь-самец.

—И тем не менее
это правда, —  ответил 

на наш запрос исполняющий 
обязанности директора Дома 
отдыха тов. Тютиков. Дейст
вительно, в мае—июне нынеш
него года голубка свила гнез
до в киноаппаратной на кино
аппаратуре и долгое время си
дела ца нем. Правда, кино в 
эти меся1(Ь1 показывали на 
летней площадке при помощи 
другой аппаратуры. Но факт 
беспрецедентной доверчивости 
дикой птицы к человеку всех 
отдыхающих поразил.

А почему 
беспрецедентный?
Подобные факты были опуб

ликованы в печати. В пятом 
выпуске «Курьера природы» 
рассказывалось о глухарке, 
свившей гнездо на обочине 
проезжей дороги. Шесть птен
цов вывелось ,благодаря забо- 
те 'ёгеря Тимирязевского ' при-' 
писного хозяйства Тазарачева, 
укрывшего.,гнездо валежником. 
Наша газета .печатала замет
ку корреспондента ТАСС о 
птичьем гнезде, свитом на ав
томашине. Поездка по. ухабам 
не смутила лесную цтаху —  

она упорно высиживала по
томство. В другой заметке 
рассказывалось, как птичка 
свила гнездо на тракторе, . И 
тоже никто не верил, что трак
торист себе пахал землю, а 
пичужка в это время на его 
машине в гнезде сидит.

Да. много удивительных ис
то пий в книге под названием 
«Природа».

В. МОИСЕЕВ.
____ 1________________

Омагниченная вода и...жизнь
Вода, п ро пущ енная через 

м агн и тн ое  поле, приобретает 
уд и ви тел ьн ы е  сво й ств а : у ск о 
р яе т хи м и ч ески е  процессы ,

к о тл а х , со кр ащ ае т сроки 
твер ден ия бетона.

Новые н ауч н ы е  п оиски  в 
этом  направлении предпринял 
м осковский  исследователь
Н. Б . А д ы р хае в . Он и зуч ае т 
влияние ом агничеиной воды 
на биологические о б ъ е кты .

Обычно,» чтобы  получи ть  
в о д у , ее п р о п ускаю т м еж ду 
д вум я полю сами м агн и та  —- 
северны м  и ю ж ны м . И сследо
в ате л ь  и зготовил ус тан о в к у  
для  унип олярн ого  м агн и тн ого  
поля . О тк р ы лась  возм ож ность  
обр абаты вать  воду северны м 
или ю ж ны м  полюсом м агн и 
та .

О пы ты  Н. Б . А д ы р хае в а  по
зволили о б н ар уж ить  новые 
сво й ства  ом агничеиной воды . 
У ж е  целы е недели, а не часы  
та к а я  вода способна со хр ан я ть  
приобретенны е к ач е ства . Она 
о к азы в ае т  полож ительное вли
ян и е  на ро ст ж и вы х  клето к  
н еко то р ы х к у л ь ту р .

(ТА С С ).

НАУКА НА ОХРАНЕ ПРИРОДЫ

Томск — колыбель сибирской науки, и это наклады
вает на него определенные обязательства в решении 
вопросов охраны природы. Здесь за последние годы со
стоялось несколько совещаний на эту тему. Они были 
интересными, содержательными, привлекли внимание 
общественности. Наступила пора действовать. Как?

Организация заповедников — наиболее легкая форма 
конкретного участия ученых, заинтересованных учреж
дений и организаций в охране природы. Заповедники не 
потребуют больших государственных субсидий, это не 
приведет к ущемлению экономики области, не затормо
зит решение народнохозяйственных задач.

Зачем нужны заповедники? Где и как их создавать?
Обь делит Томскую об

ласть на две резко различ
ные части, которые не по
хожи по своим современным 
ландшафтам и по истории 
их формирования.

Для бассейна правобе
режных притоков — Чулы
ма, Кети и Тыма —- харак
терна старая “кедровая тай
га. Кедр — редкое и цен
ное дерево. Кедровые леса 
восстанавливаются трудйо.
И, очевидно, для каждого 
ясно, что именно здесь, на 
великой равнине, должен 
быть создан заповедник.
Кедровый лес -— этЬ не 
только орехи, ценная древе
сина. Это целый комплекс 
растений и животных, жизнь 
которых возможна только в 
кедровых лесах.

Второй заповедник дол
жен охватить часть Васю
ганья, т. е. левобережье 
Оби в бассейнах рек Васю- 
ган, Чая, Парабель.

Зачем охранять эти бо
лота? А вот зачем. Васю- 

1 ганье уникально и интерес
но. Тут удивительное соче
тание севера — не зря ино
гда Васюганье называют 
«васюганской тундрой» —- с 

-наличием элементов южных 
ландшафтов.' Конечно, по
следние не развиваются тут 
пышно, не бросаются в гла
за,. но они присутствуют, 
всюду. Это, например, ос
татки прежней фауны —
теплолюбивой и сухолюби-

Кулайке - и обнаружили ос
татки, утвари,* кости людей, и 
все это оказалось очень 
близким к т.бму, что име
нуется «минусинской куль
турой», т. е. свойственной 
жителям степей. Это уже 
окончательно решает во
прос истории развития ланд
шафтов Васюганья, сулит 
интересные находки. Очень 
важно и то, что мы знаем 
срок и направление столь

Где, зачем и с каким прицелом 

создавать их в Томской области

вой, жившей на этой земле 
раньше, — реликты лесо
степи и даже степи. Только 
на левобережье Оби имеют
ся погребенные черноземы, 
которые могли возникнуть 
лишь в степи. Тут реликто
вая растительность, как, 
например, островки липы; 
реликтовые насекомые, пти
цы и звери. Это все с не
сомненностью говорит о не
давнем изменении ландшаф
та. А вот на правобережье 
Обн на той же широте уже 
нет этих остатков степных 
ландшафтов. Тут, следова
тельно, тайга древняя, .ста
бильная. , ...................

Когда на месте тепереш
ней «васюгайской тундры» 
были сухие степи? Оказы
вается, совсем недавно, 
всего около 1.500 — 2.000 
лет назад. Археологи рас-

р.евкого изменения ланд
шафта. Кйк будут довольны 
наши потомки, которые по
лучат от нас в сохранности 
кусочек ландшафта и про
следят- дальше судьбу ра
стений, животных. Наш 
долг сохранить хоть частич
ку этого, «неприглядного», 
но столь интересного в на
учном и , практическом 
смысле края.

Томску под силу,решать 
вопросы создания запо- ■ 
водников, так как в уни
верситете и ’ пединституте 
имеются .люди, прекрасно 
знающие , ' край- К таким:, 

..например, относятся про
фессора И. II. Лаптев и 
Б. Г. Иоганзен.

Конечно, . нефтегазонос- 
ноеть Васюганья может очень 
помешать ' организации за-’ 
псведника, но, привлекая 
геологов к решению этого

врироса, очевидно, можно 
найти те территории, кото
рые не будут превращены в 
нефтяные промыслы.

Биофак Томского универ
ситета и лаборатория эко
логии пединститута смогут 
взять под свое покровитель
ство эти заповедники и со
здать на' их базе великолеп
ные научно-йсследоватедь- 
ские станции для решения 
вопросов экологии и эво
люции фауны и фло-ры. 
Этими мероприятиями
Томск приумножит свои 
культурные ценности.

Конечно, организаторы 
заповедников столкнутся с 
сопротивлением «деловых 
людей», I Которые начнут 
обычные свои разговоры о 
сокращении сырьевой базы, 
о бесполезности земель, на
ходящихся вне сферы их 
хозяйственной деятельно
сти. И хоти таким людям 
трудно доказать- обратное, 
доказывать надо. Уж если 
крохотные густо населен- * 
ные страны Имеют по не
скольку заповедников и' 
справедливо гордятся ими. 
-как примером высокой 
культуры Нации, то мы, си
биряки, должны занять в 
этом отношении первое ме- ' 
сто, так как у нас, кроме 
высокого понимания культу
ры. есть, земли; мало трону
тые хозяйственной дея
тельностью человека, мы 
еще далеки от «земельного 
голода»..

Хочется верить, что не 
так далеко то время, когда 
созданные нашим поколени
ем заповедники станут гор
достью и святыней уникаль
ного края — Сибири.

Б. БЕЛЫШЕВ, 
старший научный со
трудник Биологического 
института СО АН 
СССР, доктор биологи

ческих наук.копали курганы на реке 
..................................................................................................................... ..................

Б. ОВЦЕНОВ,
студент университета.Р е к а

Река мелеет постепенно, 
Теряет гладь и глубину, 
Как будто сходит по

ступеням.
Ведущим с берега ко дну. 
Еще живет в ней ширь 

закатов,
И шум лесов, и те года, 
Когда не знала перекатов 
Большая светлая вода,
И людям праздники и 

будни
Несла, спокойна и

строга...

Но вот пришли однажды 
люди,

Перепахали берега.
Река еще -течет

привольно,
Не тащит камешки по 

дну,
Но каждый день с

глухою болью 
Она теряет глубину. 
И вот, зажата берегами, 
Она почувствует, спеша, 
Как разбивается о камни 
Ее глубокая душа.

« ПРОБЛЕМЫ ЭКОЛОГИИ »
Издательство Томского 

университета опубликовало 
очередной, второй сборник 
«Проблемы экологии» под 
редакцией профессора Б. Т. 
Иоганзена. Сборник подго
товлен коллективом- ученых - 
биологов различных вузоц! и 
охватывает как общие воп
росы экологии — науки, 
изучающей взаимоотноше
ния животного и раститель
ного мира с окружающей 

средой, так и частные 
исследования по ботанике, 
почвоведению и растение

водству. В книге уделено 
внимание наземным позво
ночным и беспозвоночным 
организмам, а также рыбам 
и птицам, рассматриваются 
вопросы медицинского и пе
дагогического образования.

В разделе . «Критика и 
библиография» дана оценка 
опубликованным за послед
ние годы книгам по биоло
гии, охране природы; орни
тологии и географии.

Н. ТЮМЕНЦЕВ.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

7 д ек а б р я  
ва р ы н к а * .

ТЕАТР
«Конец Хитро-

КИНО,
Д В О Р ЕЦ  С П О Р Т А

Ц ветной ш и р о к о ф о р м атн ы й  
ф и льм  — «М олоды е*.

Н ачало — в 18-30. 21.
СЕГО Д Н Я

В К И Н О Т Е А Т Р А Х : 
имени М. ГО РЬК О ГО

«П р иклю чения О диссея» —
9. 10-50. 12-40. 14-30. 16-20.
18 10. 20. 21-50. «К р уто й  го р и 
зонт» — 8 40. 10-20. 12. 13-40.
15- 20. 17. 18-40, 20-20, 22. Зал

кин о хр о н ики  — «Го р изо н т* — 
9. 13-20, 17-40, 22. «На съ е м 
к а х  ф и льм а»  — 10-05, 12-15,
16- 3$. 20-55. «Разгр ом  немец
к о -ф аш и стск и х  войск под 
М осквой»— 11 10, 14-25, 15-30. 
19-50. Ки нолекторий  «Здо
ровье» — 18-45.

«ОКТЯБРЬ»
«П р иклю чения О диссея» —

9, 10-45. 12-30. 14-15. 16. 17-45. 
19-30. 21-15.

«Главное и н тервью * — П ,
12-45. 14-30. 16-15. 18. 19-45.
21-30. Для детей  — «Кар лсон  
вер н улся»  — 9.

имени И. Ч Е Р Н Ы Х
Больш ой зал — «Приклю че- 

/ ния О диссея» — 8-45, 10-35,
12-25. 14-15, • 16-05, 17-55, 19-45, 
21-35.

М алый зал — «Главное  мн~ 
тервью » - -  9, 1*2-30, 14-25,
16- 10. 17-55. 19-40, 21-25. Для 
детей  — «Ж и р аф  в о кн е* —
10-45.

«СИБИРЯК»
«П одростки» (две серин)

И , 13-35. 16-10, 18-45. 21-20.
Для детей  — «О тряд Трубаче- 
еа ср а ж ае тся»  — 9-10.

«ПИОНЕР»
«Король-О лень» — 9-10,

10-45, 12-20. 13-55, 15-30, 17-05 
«М иссия в К а б уле * (две серии) 
— 18-40/ 21-15.

К Л УБ
Ж ЕЛ ЕЗН О Д О РО Ж Н И К О В

«К раж а» — 15, 17, 19, 21.
ДОМ К У Л Ь Т У Р Ы  

Р АБ О ТН И К О В  ТО РГО ВЛ И
«К уб а н ски е  к а заки »  — 16,

18, 20.
ДОМ  К У Л Ь Т У Р Ы  

Э Н Е Р ГЕ Т И К О В
«Н еож иданное рядом» —

17- 20. 19, 21.
ДОМ  К У Л Ь Т У Р Ы  

ЗА В О Д А  «ТОМ КАБЕЛЬ»
«П ропавш ие б ан кн о ты »  —

17. 19, 21.
К Л УБ

М Е Л Ь К О М Б И Н А Т А
«О ф ицеры » — 17. •

□ I
ВТОРНИК, 7 д ек аб р я  

ТОМСК
14.40. Н овости.

МОСКВА
15.10. «Д ерсу У зала». Худо

ж ествен н ы й  ф и льм . 16:35. 
Т. Х ренников. К онцерт для 
ск р и п к и  с о р кестр о м . И спол
н я е т  П. К оган  и  У льян овски й  
си м ф о н и ч еск и й  о р к е с тр . 17.00. 
М еж ду народи а я  п рограм  м а .
18.00. К онцерт польской  м у зы 
ки . 19 10. Н овости. 19.15. М еж 
д у н ар о д н ы й  т у р н и р  по  боксу. 
П еред ача и з Л ен и н гр ад а  (в з а 
писи). 21.45. « З о ся » ., Х удож ест
вен н ы й  ф и льм . 23.00. «Ш аги 

п яти л етки » . 23.10. «Объектив.». 
П ер ед ача д л я  ф отолю б и телей . 
23.40. «А «М азовш е» луч ш е _ 
всех» . Ф и льм -кон ц ерт с  у ч а 
сти ем  народн ого  ан сам б л я  
п есн и  и та н ц а  П ольской  Н а
родной  Р есп уб ли ки . 00.30. 
«В ремя». И н ф о р м ац и о н н ая  
п р о гр ам м а. «На VI съ е зд е  
П ольской  об ъ ед и н ен н о й  р аб о 
чей  П ар ти и » .

Детскому дому № 1 сроч
но - требуются: бухгалтер (с 
ойладом 112 руб,), завхоз, 
няни, воспитатель.

Обращаться: г. То-мск, ул. 
Некрасова, 44, к директору.

Протезно - ортопедическо
му предприятию требуются: 
бухгалтер по расчетам, шо
фер I —II класса на спецав- 
тобус, санитарка и мастер 
по пошиву обуви, слесарь по 
электрооборудованию, двор
ник.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Советская, 43, к директору, 
или пр. Ленина, 151, город
ское бюро по трудоустрой
ству населения.

Томское , управление 
«Вторчермет» приглашает 
на работу: автокрановщи
ков, шоферов, крановщиков 
козловых кранов, учеников 
иа козловые и полноповорот
ные краны, газоэлектросвар-- 
щиков, слесарей по ремонту 
оборудования, электриков, 
грузчиков на автомашины, 
рабочих, огнерезчиков и 
учеников огнерезчиков.

Для работы на кислород
ной станции 1 требуются: "ма
шинисты и ученики машини
стов воздушных компрессо
ров: наполнители и учени
ки наполнителей кислород
ных баллонов.

Обращаться: 63405Q,
Томск, ул. Яковлева, 18, или 
пр. Ленина, 151, горбюро по 
трудоустройству и информа
ции населения.

К оллектив второго  т р е 
ста  сто л о вы х  в ы р а ж а е т
глуб окое соболезн ован и е 
д и р е к то р у  т р е с т а  сто л о вы х  
тов. З ем л ян о в у  А натолию  г
П етрович у  по п оводу  с м е р 
ти  его  м атери

ЗЕМ Л ЯН О ВО Я 
Р аи сы  И осиф овны .

П арти й н ое бю ро и м ест-
ны й ком и тет  общ его отде-
л а  обли сп олком а с при-
скорби ем  навещ аю т о
см ерти  ч л ен а  КПСС

МИХАЙЛОВСКОЙ
А вгусты  И вановны

и в ы р аж аю т глубокое со-
болезн о в ан и е  сем ье покой-
ной.

К оллектив учи телей  и 
у ч а щ и х ся  ш колы  Кя 1 
г. Т ом ска в ы р аж аю т  глу
бокое соб о л езн о ван и е  род
ны м  по поводу см ерти  

Сереж и Т Е М Н О В А .’
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